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ЭТНОЖУРНАЛИСТИКА АССАМБЛЕЯ 
НАРОДОВ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ ДО 
12 И СТАРШЕ БРОШЕННЫЕ ДЕТИ ГО-
РОД ВОИНСКОЙ СЛАВЫ ЭТНОВОСТОК 
НА RIGMA.INFO ЛДПР ЗА НАНАЙЦЕВ 
МЕДИКО-БИОЛОГИЧЕСКОЕ СООБЩЕ-
СТВО ЦЕНТР УПАКОВКИ И ПЕЧАТИ

Арсеньев:  Что, ага 
Дерсу ,грустный такой?

Дерсу: Ушёл в другой мир поэт 
Андрей Пассар. Однако, нанайцы 
помнить должны Андрея. Хороший 
был человек.

Арсеньев: Дай-ка я, брат, 
стихотворение Андрея тебе прочту 
на русском языке!

Оморочка
Где бы ни был я - мне ли забыть,
Как в тебе, оморочка, рос я?
Сколько рек мне пришлось переплыть
На тебе, остроносая!

Состязался я с рыбой - меня
Ты вперед выносила.
С ветром силой мерялся я - 
Ты давала мне силу.

В том пути, что с тобой пройден,
Оморочка моя,
Спел я первую песню о Родине,
О любимых краях.

На тебе мчал я птицей вольной
Перекатами быстрых рек,
Чтоб узнать от учителя в школе,
Как свободен я, человек.

Я теперь проношусь на глиссере - 
Зверь лесной завидует мне;
С самолетом теперь сроднился я - 
Стриж завидует мне!

Пусть за мной теперь не успеть
И тебе, моя оморочка, -
Как же песню тебе не спеть,
Колыбель моя, оморочка!
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СЛОВО ИЗДАТЕЛЯ

Этножурналистика

 - Уважаемый Леонид Сергеевич, в 
феврале этого года ваша обществен-
ная организация ХКОО «Объединение 
по защите культуры, прав и свобод 
коренных малочисленных народов 
Приамурья» стала полноправным 
членом ХКОО «Ассамблея народов 
Хабаровского края». Как Вы видите 
участие вашей организации в рабо-
те Ассамблеи? Что надо сделать для 
того, чтобы членство в Ассамблее не 
было простой формальностью? Ведь в 
последнее время, как грибы после до-
ждя, появляются новые общественные 
организации и партии. Все зазывают в 
свои ряды, обещая сделать нашу жизнь 
и жизнь общества лучше. Способна ли 
деятельность Ассамблеи сыграть важ-
ную роль в Хабаровском крае?
- Мое решение о вступлении в Ассам-
блею народов Хабаровского края было 
осознанным, я долго взвешивал все 
«за» и «против», и пришёл к выводу, 
что в одиночку наша общественная 
организация не способна решить те 
вопросы, с которыми мы сталкиваем-
ся во время работы. Мы не должны, 
как секта, быть замкнуты в своем уз-
ком мире, и говорить своим членам, 
что только мы избранные, а остальные 
идут не туда и делают не то. У нас есть 
хорошие идеи и наработки, которые, 
на наш взгляд, достойны реализации в 
более широком кругу людей, а не толь-
ко в нашей организации. 
Отвечая на Ваш вопрос, как я вижу 
участие нашей организации в Ассам-
блее, в первую очередь, я бы хотел, 
чтобы члены нашей организации под-
держали цели и задачи Ассамблеи на-
родов России и на месте в Хабаров-
ском крае активно реализовывали те 
планы, которые проводит Ассамблея 
народов Хабаровского края. Каждый 
член нашей организации должен по-
чувствовать на себе, что он является 
и членом Ассамблеи народов России, 
а это в свою очередь, обязывает его 
не только думать о проблемах  свое-
го народа, но и учиться жить в мире с 
другими народами нашей Родины в со-
временной России. Именно широкий 
взгляд на проблемы толерантности в 
нашем общем доме способен разре-
шить те накопившиеся проблемы, что 
есть у каждого народа, живущего в 
России. Но в то же время, нужно де-
лать всё возможное, чтобы обогатить 
Ассамблею народов Хабаровского 
края  традициями и обычаями, культу-
рой и опытом общественной деятель-
ности каждой организации.
- Могли бы Вы уже сегодня сказать, 
какие предложения есть у Вас для Ас-
самблеи народов Хабаровского края, 
которые, на Ваш взгляд, необходимы 
для реализации целей и задач вашей 

организации и Ассамблеи?
- Первая и, на мой взгляд, самая глав-
ная задача – это привлечение молодежи 
в общественную деятельность. Смею 
заметить, что это основная и главней-
шая задача нашей организации. Мы 
делаем упор на молодых, собственно, 
всё, что мы сейчас продвигаем, наце-
лено на будущие поколения. Наша за-
дача – показать молодым людям, что в 
рядах нашей организации есть всевоз-
можные способы для самовыражения 
и самореализации. Есть возможность 
учиться, общаться и реализовывать 
свои планы, как на благо организации, 
так и в целом, на благо общества. Мы 
не ставим цель кого-то воспитать или 
перевоспитать, сделать из вчерашне-
го бездельника и прожигателя жизни 
молодёжного лидера. Наша задача – 
раскрытие творческого потенциала 
молодого человека, дать молодым воз-
можность общаться  не только в соцсе-
тях, но и в реальном мире, приобрести 
не виртуальных, а реальных друзей, с 
которыми можно и в поход пойти и ор-
ганизовать этно-дискотеку, да и многое 
другое. Только в повседневной, я бы 
сказал, не простой, а интересной жиз-
ни, где изо дня в день объединенные 
общими интересами и задачами моло-
дые люди решают проблемы, и могут 
появиться так называемые лидеры. Но 
ни в коем случае не после пары-трой-
ки семинаров, где теоретически любой 
может называть себя лидером, не буду-
чи им фактически. 
Я служил в ВДВ, прошёл службу от 
рядового до старшины роты. В 19 лет 
я уже командовал целой ротой из 120 
человек. Я понимал весь груз ответ-

ственности. Но меня никто не учил 
быть старшиной, просто я был актив-
ным, старался во всем быть первым, а 
не прятататься за спинами товарищей. 
И меня заметили, я заслужил уважение 
и доверие, как со стороны командова-
ния, так и со стороны своих товарищей. 
Вот она, армейская школа жизни, где 
нет места блату. Либо ты лидер, либо 
- как все, в лучшем случае, хороший 
исполнитель. Но это армия. Сейчас же 
встречая отдельных «лидеров», я ду-
маю, что многим из них неплохо было 
бы для начала испытать на собствен-
ной шкуре, что такое ответственность 
не только за себя, но и за того парня. А 
если этих парней 120 и все стоят в еди-
ном строю, то осознать и всю глубину 
ответственности перед комсоставом. 
Поэтому, когда я что-то предлагаю, я 
мысленно обращаю свой взор на тех 
парней, что только по одной моей ко-
манде готовы были выполнить приказ. 
Так как верили в то общее дело, что мы 
делали, когда служили нашей Родине. 
Работа в общественной организации 
– это тоже служение Родине. Вы рабо-
таете не за зарплату, вы трудитесь за 
идею. И вот если вы готовы погибнуть 

за эту идею, а не продаться, только тог-
да вас ждет награда  в общественной 
жизни – это признание народа. Это 
самая великая награда, которую невоз-
можно измерить материальными цен-
ностями. Готовность  к самопожертво-
ванию ради будущего своего народа, 
готовность служить ему не за деньги 
и привилегии – вот что нас делает вы-
сокодуховными людьми. Но зачастую 
в современном мире на таких людей 
смотрят как на сумасшедших. Потому 
и  авторитет общественного деятеля 
так низок. А попытки отдельных лич-
ностей  поднять общественность для 
того, чтобы жизнь в нашем обществе 

перестала быть источником ежеднев-
ной опасности и обрела черты свободы, 
чтобы человек жил и радовался жизни, 
чтобы его не понукали как раба, а ува-
жали как гражданина, многим кажет-
ся очередной авантюрой. Возможно, 
отчасти, народ и прав. Но я точно не 
готов прожить свою жизнь как часть 
серой массы. И призываю молодежь 
не прожигать свою жизнь, а уже сей-
час начинать строить её, закладывать 
фундамент для будущего, время летит 
очень быстро, и молодость, порой, 
единственный недостаток, который 
проходит с годами. Я призываю быть 
активными, смотрящимися в будущее, 
стремящимися к лучшему, не смотря 
на трудности. На первом заседании 
Ассамблеи в феврале я предложил соз-
дать молодежный пресс-центр Ассам-
блеи народов Хабаровского края. На 
базе этого пресс-центра создать актив 
из числа тех молодых людей, которые 
придут в пресс-центр. Я всегда мечтал 
и продолжаю мечтать о том, чтобы у 
нас в Хабаровском крае  развивалась  
этножурналистика. Я и мой коллектив 
прилагаем все силы для этого.  Мое 
личное мнение, что за этножурнали-

стикой у нас в крае большое будущее. 
И я рад, что члены Ассамблеи народов 
Хабаровского края поддержали мою 
инициативу. Особые слова благодар-
ности  азербайджанцам, татарам, укра-
инцам и Татьяне Аршиновой, предста-
вителю общественных связей. 

Вера Соловьева.

Этножурналистика: 
дружба народов – не 

социалистический миф, 
а реальность 

Россия – уникальная страна, на 
огромной территории которой 
живет 182 (сто восемьдесят два!) 
народа. К сожалению, мы очень 
мало знаем, к примеру, о быте и 
традициях народов Крайнего Севе-
ра, о культуре и менталитете ма-
лочисленных народностей, нам ча-
сто нет дела до проблем и чаяний 
представителей национальных 
общин даже в своей области, а уж 
тем более в удаленных регионах. А 
ведь в нашей многонациональной 
стране это крайне актуальная 
тема! Члены Гильдии межэтни-
ческой журналистики регулярно 
доказывают своей работой, что 
вопросов и явлений, которые мо-
гут представлять интерес для 
читателей их изданий, а также 
сфер, достойных освещения, вели-
кое множество. И материал мож-
но сделать такой, что его будут с 
интересом читать не только, ска-
жем, несколько сотен членов наци-
ональной общины областного цен-
тра, но и аудитория федерального 
издания. Наряду с этим, перед эт-
ническими средствами массовой 
информации стоит довольно об-
ширный круг нерешенных задач, 
и постоянно возникают все новые 
вопросы, требующие обсуждения 
за круглым столом.
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АССАМБЛЕЯ НАРОДОВ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

Первое заседание членов «Ассам-
блеи народов Хабаровского края» в 
новом 2013 году состоялось 7 фев-
раля. На нем руководители нацио-
нальных общественных объедине-
ний и организаций обсудили проект 
плана работы на 2013 год. 

В начале заседания члены Ассамблеи 
единогласно проголосовали за приня-
тие в свои ряды Хабаровской краевой 
общественной организации «Объеди-
нение по защите культуры, прав и сво-
бод коренных малочисленных народов 
Приамурья». Не проголосовали только 
представители Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера Хаба-
ровского края в виду их отсутствия на 
очередном заседании. Салават Сулей-
манов, как руководитель Ассамблеи 
народов Хабаровского края, заострил 
внимание на том, что присутствие 
руководителей общественных орга-
низаций на таком важном заседании, 
как обсуждение годового плана, жела-
тельно. Несмотря на то что Ассамблея 
является общественной организацией, 
и членство в ней – это дело добро-
вольное, тем не менее, руководители 
и представители общественных орга-
низаций, вступившие в Ассамблею, 
должны быть не только активными, но 
и дисциплинированными. 
План мероприятий составлялся с уче-
том тех предложений, которые выдви-
нули сам общественные организации, 
входящие в состав Ассамблеи. По-
сле непродолжительного обсуждения 
было принято внести незначительные 
правки технического характера. Так 
же Салават Шейхович Сулейманов от-
метил, что членам Ассамблеи нужно 
уделить внимание взаимодействию со 
СМИ. В первую очередь, конечно, про-
должить выпуск журнала «Ассамблея 
народов Хабаровского края» и, по воз-
можности, активно взаимодействовать 
с местным журналистским сообще-
ством для полноценного освещения 
мероприятий, целей и задач. Руководи-
телем «Всероссийского азербайджан-
ского конгресса в Хабаровском крае» 
Нариманом Шукюровичем Шукюро-
вым было выдвинуто рациональное 
предложение - не искать журналистов 
на стороне, а начать работу с теми 
журналистами, которые присутствуют 
в Ассамблее и представляют ХКОО 
«Объединение по защите культуры, 
прав и свобод коренных малочислен-
ных народов Приамурья». Этот вы-
бор был сделан неслучайно, он имел 
веские основания, потому что, по 
мнению руководителя «Всероссий-

ского азербайджанского конгресса в 
Хабаровском крае» Н.Ш. Шукюрова, 
о делах Ассамблеи, должны писать те 
журналисты, которые являются актив-
ными участниками процесса. Такая 
форма работы заслуживает доверия, 
разговор может быть более откровен-
ным и проходить с учетом националь-
ных особенностей и других моментов, 
которые не учитываются в обыденной 
жизни. 
Леонид Сунгоркин, издатель газе-
ты «Пост Хабаровка» и журнала 
«Aborigen», активный пропагандист 
этно-журналистики в крае, пишущий 
о жизни коренных малочисленных 
народов,  президент ХКОО «Объ-
единение по защите культуры, прав 
и свобод коренных малочисленных 
народов Приамурья», поблагодарил 
руководителя «Всероссийского азер-
байджанского конгресса в Хабаров-
ском крае»Наримана Шукюрова. И со 
своей стороны добавил, что незнание 
и невнимание к тем национальным 
особенностям, а также стереотипное 
мышление большинства журналистов 
зачастую приводит к тому, что на прак-
тике мы видим, как могут журналисты 
исказить саму идею, смысл, а, порой, 
и выставить в невыгодном свете меро-
приятия, проводимые национальными 
общественными организациями. И 
здесь, конечно же, есть недоработка и 
самих организаций. Они должны быть 
ближе к СМИ. Как сказал Леонид, 
журналиста нужно хотя бы накормить, 
чтобы он сам почувствовал тепло и 
заботу, и ту дружбу, которую мы под-
держиваем и хотим показать широкой 
общественности. Только тогда, по его 
мнению, можно ожидать хорошего ре-
зультата.   
У нас же сложилась нездоровая прак-
тика взаимодействия со СМИ: в слу-
чае, если материал не понравился, а 
некоторые в этом видят ущемление 
своего национального достоинства,  
то сразу бегут с жалобами во все ин-
станции. Такого взаимодействия со 
СМИ нам не нужно. Члены Ассамблеи 
должны понимать, что мы не можем 
бездумно полагаться на те СМИ, ко-
торые  существуют в крае, и если мы 
говорим о взаимодействии со СМИ, то 
должны подумать, что Ассамблее нуж-
но создавать свои СМИ, а не ограничи-
ваться только одним журналом. Необ-
ходимо найти возможность создания 
при Ассамблее своего пресс-центра с 
привлечением молодежи разных ор-
ганизаций, стремящихся рассказать о 
своей культуре,  а также внести вклад 
в развитие Ассамблеи. Это послужит 

Руководителю ХКОО
 «Ассамблея народов 

                          Хабаровского края» 
Сулейманову С.Ш.

                                                                 
от Сунгоркина Л.С., 

президента ХКОО 
                                                                        

«Объединение по защите 
культуры,прав

                                    и свобод 
коренных малочисленных 

                             народов Приамурья»

Заявление.

Внимательно изучив план работы «Ас-
самблеи народов Хабаровского края» 
на период 2013 года, и с учетом тех 
предложений, что были высказаны на 
собрании «Ассамблеи народов Хаба-
ровского края» при обсуждении этого 
плана, Хабаровская краевая обще-
ственная организация «Объединение 
по защите культуры, прав и свобод 
коренных малочисленных народов 
Приамурья» предлагает ввести в план 
предложение об организации моло-
дежного пресс-центра «Этновосток», 
на базе которого будет развернута 
плановая работа по созданию Моло-
дежного движения Ассамблеи наро-
дов Хабаровского края. В рядах нашей 
общественной организации есть моло-
дые активные члены, готовые внести 
свой вклад в развитие и популяриза-
цию Молодежного движения Ассам-
блеи народов Хабаровского края. Для 
успешной работы потребуется воля 
всех участников Ассамблеи для деле-
гирования молодых членов своих ор-
ганизаций в ряды Молодежного дви-
жения. Запланировать проведение 1 
съезда Молодежи Ассамблеи народов 
Хабаровского края в 2013 году. Рас-
смотреть возможность предоставле-
ния помещения для работы Молодеж-
ной Ассамблеи Хабаровского края, а 
также обеспечение необходимой орг-
техникой и офисной мебелью и дру-
гими необходимыми материалами для 
работы Молодежной Ассамблеи наро-
дов Хабаровского края. 

9 февраля 2013 г.

Президент ХКОО «Объединение по 
защите культуры,  прав и свобод ко-
ренных малочисленных народов При-
амурья» Л.С. Сунгоркин.

Ассамблея народов Хабаровского края

популяризации самой Ассамблеи, а 
также даст возможность молодым лю-
дям проявить себя в этножурналисти-
ке и стать специалистом в этом деле. 
Руководитель Хабаровской городской 
национально-культурной автономии 
татар «Хабар» Сарвердин Исмаило-
вич Туктаров поддержал эту идею и 
со своей стороны высказал идею раз-
вивать не только печатные СМИ, но и 
электронные, а это значит и продви-
жение сайта Ассамблеи, и работа в со-
циальных сетях. Руководитель ХКОО 
«Украинское землячество «Криниця»  
Наталья Валерьевна Романенко под-
держала инициативу и добавила , что 
не должно оставаться без внимания 
развитие этнического телевидения и 
радиопередач. Все присутствующие 
согласились с этим, действительно, 
Ассамблее необходим пресс-центр 
и студия, где бы и реализовывались 
предложени, которые были приняты 
на первом заседании в 20013 году. 
Как отметил Леонид Сунгоркин, мы 
реализуя свои планы, создаем так ка-
зывамый инфформационный повод  
для СМИ. И глупо нам самим не ис-
пользовать это себе же во благо для 
популяризации собственных культур. 
И не стоит рассчитывать только на 
масс-медиа. Так же Леонид добавил,  
что современная этножуналистика на-
ходится в состоянии зарождения. И 
у Ассамблеи есть все шансы внести 
свой вклад в её развитие в Хабаров-
ском крае. Но для этого должна быть-
поддержка органов власти, а не только 
желание Ассамблеи. 
Представитель управления обще-
ственныхх связей Татьяна Сергеевна 
Аршинова согласилась  с присутству-
ющими в необходимости создания 
молодежного пресс-центра при Ас-
самблеи народов Хабаровского края. 
Разработку плана и реализацию этого 
проекта возложили на Леонида Сун-
горкина, президента ХКОО «Объеди-
нение по защите культуры, прав и сво-
бод коренных малочисленных народов 
Приамурья». 
Данный проект, который родился при-
обсуждении плана мероприятий Ас-
самблеи народов Хабаровского края 
на 2013 год, Леонид Сунгоркин сита-
ет обязательным для внесения в этот 
план. Теперь надо  сделать все возмож-
но для его реализации. 

Корр. ПХ

на фото Л. Сунгоркин и Н. Романенко
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До 12 и старше
Ч и т а -

тель газеты 
«Пост Хабаров-

ка» уже заметил, что 
у нее появилась возрастная 

маркировка. Вот она, «забота» 
о детях в действии. 

Поставил маркировку, и вроде как 
определил ту возрастную группу, а так 
сказать, возраст, с которого ребенок 
может читать газету «Пост Хабаров-
ка», не опасаясь за свое психическое 
здоровье, и родители могут быть спо-
койны за свое чадо. Читай, сынок (ли 
дочка) «Пост Хабаровку», не опасная 
для тебя вещь!
Но мы-то люди взрослые и понимаем, 
что любая маркировка – это баналь-
ная условность. В нашем случае это 
еще и упрощенный взгляд на возраст 
наших читателей. Например, а газете 
«Пост Хабаровка» из номера в номер 

Самое «интересное» в нашей жиз-
ни, что одни проблемы очень часто 
вытекают из других. Мы же этого 
упорно не хотим замечать. 

Широко распространено всеобщее 
недовольство всем и вся: начальство 
плохое, зарплата маленькая и т.д. Мы 
живем в собственном мирке, не желая 
замечать, что вокруг нас находятся 
дети, которые не имеют родителей: си-
роты, дети, оставшиеся без попечения 
родителей и т.д..
«Сирота́ — человек, лишившийся од-
ного или обоих родителей в связи со 
смертью последних. Как правило, этот 
термин применяется к детям, не до-
стигшим ещё совершеннолетия. Ка-
ким образом государство заботится о 
них? В России эти дети направляются 
в специально предназначенные для 
этого детские воспитательные учреж-
дения: дома ребёнка, детские дома, 
интернаты, приюты. Но наиболее при-
оритетной формой жизнеустройства 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, является семей-
ное жизнеустройство: усыновление, 
опека и попечительство, приёмная 
семья. Право ребёнка жить и воспи-
тываться в семье закреплено в ст. 54 

Семейного кодекса РФ. Поэтому дети, 
оставшиеся без попечения родителей, 
подлежат устройству в семью и только 
при отсутствии такой возможности — 
в интернатные учреждения (ст. 123 Се-
мейного кодекса РФ). На 1 января 2007 
года в России насчитывалось 748 ты-
сяч детей, оставшихся без попечения 
родителей. Большая часть из этих де-
тей живут в приемных семьях (оформ-
лено усыновление, опека или прием-
ная семья). В детских домах находятся 
около 150 тысяч детей, оставшихся 
без попечения родителей. Детей-сирот 
среди них - 15-20 %.» (см. Википедия). 
Сегодня в России около 2000 детских 
домов, число которых за последнее 
десятилетие увеличилось на 100%. 
По данным Галины Семья, междуна-
родного эксперта в сфере защиты прав 
детей, за последние годы контингент 
детских домов сильно изменился: 70 
процентов составляют дети старше 
10 лет, 15 процентов — дети-инвали-
ды, остальные — в основном дети из 
многодетных семей и с этническим 
статусом. Почему такое количество 
детей живут без семьи? Наверное по-
тому, что «нам» проще платить деньги 
детским домам на содержание бро-
шенных детей, чем давать те же деньги 

печатаются сказки народов мира, это 
отличительная особенность газеты. 
Мы дарим сказку детям и их роди-
телям. Но вот определить для себя, с 
какого возраста дети могут читать эту 
сказку в газете, мы так и не смогли. 
Ведь сказку эту можно читать и в ран-
нем детстве, вернее ее тебе прочитает 
мама или папа, бабушка или дедушка, 
а, может, и старший брат или сестра. 
Сказкам, как мне кажется, все возрас-
ты покорны, и до конца своих дней мы 
продолжаем верить в сказки, учиться 
у сказок и, как мы в редакции отмети-
ли для себя, именно сказка пользуется 
огромной популярностью у наших чи-
тателей, и в рейтинге самых читаемых 
рубрик она занимает первое место. 
Читатель устал от анекдотов и кросс-
вордов, ненужных и бестолковых со-
ветов, гороскопов и прочего, прочего, 
прочего, что просто убивает его время. 
Но газеты продолжают печатать все 

это, а читатели думают, что без этого 
газета – не газета.  Но «Пост Хаба-
ровка» ушла от этого стереотипа. Мы 
считаем, что газета должна не развле-
кать, а расширять кругозор  читателя, 
чтобы он мог иначе взглянуть на, каза-
лось бы, обыденные вещи, чтобы она 
побуждала читателя что-то изменить в 
своей жизни к лучшему, стать  героем, 
способным бороться со злом и даже 
изменить мир. 
 И вот мы опять вернулись к сказке, к 
мудрости народной.  Но от нас требу-
ют маркировку, и мы, выполняя закон, 
теперь выбираем, с какого возраста 
«Пост Хабаровку» может читать ре-
бенок. Посоветовавшись, мы решили, 
что дети нас  могут читать, если они 
умеют читать. Поэтому, видя марки-
ровку  12+, читатель должен понимать, 
что читать нас можно как до 12, так и 
старше. И в этом нет злого умысла. 
Мы просто не хотим ограничивать на-

ших читателей. Читайте нас в любом 
возрасте.

С уважением, редакция газеты «Пост 
Хабаровка».

Редакцией также было принято ре-
шение назвать рубрику, в которой мы 
пишем о детях, о проблемах детства, о 
воспитании детей,  «До 12 и старше».
Открывает новую рубрику О.И. Бело-
зеров, директор дальневосточного ин-
дустриально-экономического коллед-
жа.  Редакция выражает благодарность 
Олегу Ивановичу  за его труд в деле 
воспитания детей. 
Плодотворное сотрудничество «Пост 
Хабаровки» и ДВГМИЭК будет про-
должено в следующем номере. 

Леонид Сунгоркин

Брошенные дети
приемным семьям. Кстати, по офици-
альным данным на содержание ребен-
ка-сироты в детском доме государство 
выделяет около 600 тыс. руб. в год. В 
эту сумму включены расходы, связан-
ные с приобретением оборудования, 
проведением текущего и капиталь-
ного ремонтов, оплатой коммуналь-
ных услуг и т.п. Семье, усыновившей 
ребенка, государство не оказывает 
практически никакой дополнительной 
помощи (только разовое пособие и ма-
теринский капитал), только приемной 
семье выплачивается пособие, но даже 
оно значительно меньше названной 
выше суммы. По словам Ю.В. Микляе-
вой - автора ряда работ по социальной 
педагогике "большие трудности ожи-
дают не усыновленных детей-сирот, 
которые по окончании интерната, не 
могут самоопределиться, чувствуют 
себя как бы «ущербными» в мире, по-
тому что не понимают, как вести себя 
в той или иной ситуации. Безусловно, 
социализация в настоящее время по-
ставлена на первый план, но почему 
она не дает эффективных результатов, 
можно понять лишь тогда, когда попы-
таешься хотя бы узнать их проблемы 
ближе, в процессе общения с самими 
детьми. Эту проблему можно решать в 
рамках воспитания детей в семье и че-
рез семью". Очевидно, что если бы за 
каждого ребенка приемной семьей вы-
плачивалось по 600 тыс. руб. в год, то 
количество усыновленных детей стало 
бы значительно больше. Можно доба-
вить, что Русская православная цер-
ковь способна сыграть в этом процессе 
значительную роль. Заповеди Ветхого 
завета требовали «не притеснять ни 
вдовы, ни сироты». В Новом завете и 
во всей последующей истории христи-
анствва помощь сиротам также счи-
тается необходимым и богоугодным 
делом. Да и почему, если казаки офи-
циально по договору могут охранять 
границу, РПЦ не может официально с 
государственными субсидиями зани-
маться сиротами, домами престарелых 
и т.д. Но это от безысходности. Опти-
мальным решением проблемы, без-
условно, будет являться усыновление 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей со значительной 
материальной и социально-психологи-
ческой государственной поддержкой 
семьи, принявшей ребенка на воспита-

ние. Не будем забывать, что дети, вы-
росшие в детском доме, практически 
абсолютно не приспособлены к жиз-
ни. По статистике, кстати, ежегодно 
в России около 16000 выпускников 
образовательных учреждений для де-
тей–сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, начинают само-
стоятельную жизнь. Для большинства 
из них, по словам Галины Семья, бу-
дущие перспективы жизни в обще-
стве весьма печальны. Ведь согласно 
исследованиям НИИ детства Россий-
ского детского фонда, каждый третий 
станет человеком без определенного 
места жительства, каждый пятый — 
преступником, а каждый десятый и 
вовсе покончит жизнь самоубийством. 
Получается, что государство тратит 
миллиарды рублей на то, чтобы на вы-
ходе получить армию в лучшем случае 
тунеядцев, считающих, что государ-
ство обязано их содержать "по жизни". 
А в худшем — преступников, на борь-
бу с которыми и их последующее пере-
воспитание в колониях придется опять 
же потратить немало средств.  Вывод 
очевиден, все процессы в обществе 
взаимосвязаны. Необходимо менять 
подходы к процедуре усыновления, 
воспитания брошенных детей, чтобы 
нашему обществу не было необходи-
мости рассчитывать на помощь США 
или других иностранных государств 
в их воспитании. Но пока мы не на-
ладили этот процесс надлежащим об-
разом внутри государства, любой за-
кон, ущемляющий право брошенного 
ребенка на жизнь в нормальной семье, 
сработает против нас.

О. Белозеров, к.т.н., доцент,
директор КГБОУ СПО «ДВГМИЭК»

www.belozerov.su
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Город Воинской Славы

Хочу рассказать о нашей патриоти-
ческой работе в средней школе № 49 
города Хабаровска. Одно из направ-
лений нашей патриотической рабо-
ты – работа с ветеранами Великой 
Отечественной войны, людьми, чья 
жизнь служит достойным примером 
для других.

 Личные встречи с ветеранами Вели-
кой Отечественной войны – прекрас-
ные Уроки жизни, на которых вспо-
минаются имена людей ,чья жизнь 
служит примером мужества ,смелости 

и отваги, помогают ребятам лучше ор-
ганизовать себя ,выразить свои мысли 
,распространять их среди других лю-
дей ,помогают лучше познавать себя 
,открыть мир исторического прошлого 
нашей страны.
Уже стало традицией проведение уро-
ков Мужества, конференцийпо теме 
"Великая Отечественная война", где 
учащиеся выступают с докладами и со-
общениями.
27 января 2012 года в нашей школе 
прошел Урок Мужества,посвященный 
69-й годовщине снятия Блокады Ле-
нинграда, где нашим почетным гостем 
был Ветеран Великой Отечественной 
войны-Руденко Михаил Федотович.
1 февраля 2013 года старшеклассники 
стали активными участниками Урока 
Мужества, посвященного 70-летию 
Победы под Сталинградом.
На этот урок мы пригласили Ве-
терана Великой Отечествен-
ной войны-Галактионова Ивана 
Ивановича,участникаДаманских 
событий-Князева Александра 
Леонидовича,председателя Совета ве-
теранов Великой Отечественнойвой-
ны-Бурулеву Нину Якимовну.
Воспоминания участников Великой 
Отечественной войны , кинокартины , 

пьесы , телевизионные 
передачи- всё даёт уче-
никам возможность со-
прикоснуться с подлин-
ной историей прошлого 
, которую надо знать.
 Очень частые встречи  
с ветеранами Великой 
Отечественной войны, 
с тружениками тыла 
дают возможность про-
следить ход событий 
через судьбу , чувства, 
переживания непосред-
ственных участников 
событий.
Я бы хотела рассказать 
о следующем направ-

лении в нашей патриотической работе 
– работа с обществом «Даманцы». С 
участниками Даманских событий нас 
связывает давняя дружба. Это встречи, 
Уроки Мужества, конференции куда 
мы приглашаем наших дорогих дру-
зей, ставших нашими друзьями.
Александр Леонидович Князев ,пред-
седатель  совета Хабаровской краевой 
общественной организации ветеранов 
боевых действий на острове Даман-
ский «Даманцы»,постоянный гость 
наших мероприятий ,который сам 
принимал активное участие в боевых 

действиях по защите Государственной 
границы с 14 марта по 22 апреля 1969 
года.29 мая 1967 года призван в воору-
женные силы СССР.
 Военную службу проходил в батарее 
управления и артиллерийской развед-
ки радиотелеграфистом,  начальником 
радиостанции, заместителем команди-
ра радиовзвода.
 На острове Даманском был в составе 
экипажа передвижного узла связи ар-
тиллерийской разведки дивизии.
43 года прошло с тех пор как отгремел 
грохот орудийной канонады и стихли 
автоматные очереди, перестала про-
ливаться кровь советских солдат на 
мартовский лед Уссури и белый снег 
острова Даманский.
Главным поводом для развязывания 
конфликта послужило притязание КНР 
на территорию Советского Союза. 
Тогда правительство Китая выдвинуло 
претензии на 1,5 миллиона кв км Ази-
атской части СССР включая острова 
Даманский, Большой Уссурийский, 
Тарабаров.
Мы гордимся мужеством и самоот-
верженностью наших пограничников, 
которые первые встали на защиту 
острова Даманский 2 марта 1969 года 
и ценой 32 молодых жизней отстояли 

его.
У этих ребят уже ни-
когда не будет двад-
цатой весны.
Они навсегда оста-
нутся восемнадца-
ти-девятнадцатилет-
ними.
Их имена будут 
жить в сердцах лю-
дей, любящих свою 
Родину.
Подвиг этих про-
стых советских 
ребят будет ярким 
примером для но-
вых поколений по-
граничников, ох-
раняющих рубежи 
Великой России.
15 марта 1969 года пограничники по-
вторили свой подвиг. В бой вступила 
135-я мотострелковая дивизия.
Китайские провокаторы были выдво-
рены с острова и на границе установи-
лось относительное спокойствие.
Ранее неизвестный остров Даманский 
стал символом Мужества и героизма 
советских пограничников и воинов 
Советской Армии. 
В боях на острове Даманский погибли 
58  советских воинов и 42 были ране-
ны. В числе погибших 9 воинов 135-й 
мотострелковой дивизии. Александр 
Леонидович пишет стихи,  подарил 
нам свои книги.
15 марта ребята моего класса ежегод-
но возлагают цветы героям Даманских 
событий.
27 декабря 2003 года у Вечного огня 
на площади Славы открылся мемо-
риал, погибшим в локальных войнах 
и военных конфликтах. Ансамбль 
мемориала представляет земное 
полушарие,окруженное 3-мя стелами 
из черного мрамора на которой выгра-
вированы 150 фамилий дальневосточ-
ников отдавших свои жизни во имя 
Отечества. Наша память не дает нам 
забыть огненные версты солдат-осво-
бодителей. Вечная слава в сознании 
живущих и есть бессмертие павших
Сам Александр Леонидович  с боевы-
ми друзьями прошел по местам боевой 
славы в 2011 году с целью воздать дань 
памяти погибшим .В этой экспедиции 
было принято решение о перезахоро-
нении героев Даманцев. 
Для этого была проделана большая ра-
бота. И летом 2012 года мои ученики 
и ребята других школ города отправи-

лись в экспедицию «Дорога Памяти», 
где ребята приняли активное участие 
в очень почетном, знаменательном со-
бытии – перезахоронении солдат 135-й 
мотострелковой дивизии, и не только, 
ребята посетили все места памяти, по-
бывали в воинских частях, музеях. 
Почему пришлось потревожить прах 
давно погибших воинов? Решение о 
перезахоронении было принято на со-
вещании общественных организаций 
при командующем войсками округа в 
связи с сокращением в 2010 году 199-
го Верхне-Удинского мотострелкового 
полка, на территории которого  на-
ходилась братская могила. Памятник 
фактически остался без присмотра и 
начал разрушаться.
В августе 2012 года в историческом 
музее  города Хабаровска открыты но-
вые  экспозиции, посвященные Даман-
ским событиям.
 Большую помощь  в их открытии  ока-
зал мэр города  Александр Николаевич 
Соколов, в марте 1969 в составе груп-
пы саперов принимал участие в боях 
на острове Даманский. Александр Ни-
колаевич Соколов награжден медалью 
«За отличие в охране Государственной 
границы». Дальневосточным погра-
ничникам в нашем городе на Уссурий-
ском бульваре установлен памятник .
Инициатором создания величествен-
ного обелиска пограничникам, подняв-
шегося на месте неприметного прежде 
памятного камня, является мэр города 
Хабаровска Александр Соколов.

В.Н. Богданова, 
учитель МБОУ СОШ 49
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ЭтноВосток на Rigma.info

Необходимо внести в устав город-
ского округа Хабаровск дополнения 
о поддержке прав аборигенов, счи-
тает Леонид Сунгоркин. Президент 
ХКОО «Объединение по защите 
культуры, прав и свобод коренных 
малочисленных народов Приамурья», 
член Совета политических партий 
и общественных объединений при 
мэре Хабаровска Леонид Сунгоркин 
выступил в городской думе с таким 
предложением, сообщает 
Rigma.info. 

28 января 2013 года президент ХКОО 
«Объединение по защите культуры, 
прав и свобод коренных малочислен-
ных народов Приамурья», член Совета 
политических партий и общественных 
объединений при мэре Хабаровска Ле-
онид Сунгоркин выступил на заседа-
нии хабаровской городской Думы. При 
помощи демократического механизма, 
который представляет «Открытый ми-
крофон», Леонид Сергеевич зачитал 
перед депутатами обращение, которое 
было принято Думой для рассмотре-
ния и дальнейшей работы. 
- Обращаюсь к вам с целью решения 
вопроса о внесении в Устав городского 
округа Хабаровск дополнения о под-
держке прав аборигенов и метисов 
Приамурья и Охотоморья, постоянно 
проживающих в городском округе Ха-
баровск. 
Руководствуясь данным распоряжени-
ем, члены нашей общественной орга-
низации, проживающие в Хабаровске, 
считают своим гражданским долгом 
содействовать органам власти в реа-
лизации и осуществлении задач, на-
правленных на всестороннее развитие 
аборигенов и метисов, проживающих 
в Хабаровске. 
Согласно переписи населения, в Хаба-
ровске проживает полторы тысячи ко-
ренных жителей. Цифра эта приблизи-
тельная, так как учитывает только тех, 
кто прописан в Хабаровске. Но если 
взять в расчет миграционный процесс 
и то, что Хабаровск для многих абори-
генов остается привлекательным, так 
как это место работы и учебы, а так-
же возможности реализовать себя, то 
по нашим подсчетам, эта цифра может 
увеличиться до трех тысяч человек, 
что сопоставимо с крупным нацио-
нальным селом. 
Наша организация хотела бы предло-
жить создать в Хабаровске комитет по 
работе с коренными малочисленными 
народами, который взял бы на себя 
функцию защиты прав и свобод корен-
ных малочисленных народов, а также 
иные функции, направленные на улуч-
шение жизни, сохранение культуры ко-
ренных малочисленных народов, про-
живающих в Хабаровске. Обращаем 

Хабаровское отделение ЛДПР вы-
ступило «В защиту армии»

В субботу, в День защитника От-
ечества, партия ЛДПР в Хабаровске 
провела традиционный митинг под 
лозунгом «В защиту армии».

Акция началась в 14:00 на Комсомоль-
ской площади и собрала около сотни 
хабаровчан, среди которых - депутат 
Законодательной Думы Хабаровского 
края, руководство Хабаровского реги-
онального отделения ЛДПР, активисты 
и сторонники партии. 
Перед собравшимися выступил депу-
тат краевой Законодательной Думы, 
член партии ЛДПР Вячеслав Фургал. 
Свое слово добавили также предста-
вители партии из Комсомольска-на-
Амуре. Пришел поддержать митингу-
ющих и Леонид Сунгоркин, президент 
ХКОО «Объединение по защите куль-
туры, прав и свобод коренных мало-
численных народов Приамурья».
Партийцы и сторонники ЛДПР высту-
пили за поддержку людей «в погонах», 

за обеспече-
ние гражда-
нам Дальнего 
Востока вы-
сокого уровня 
жизни, а также 
за искорене-
ние корруп-
ции в Воору-
женных силах 
РФ и против 
главного ее за-
чинщика - экс-
министра обо-
роны Анатолия 
Сердюкова.

внимание так же на то, что с 2012 года 
в Хабаровском крае действует Целевая 
Федеральная программа по поддержке 
коренных малочисленных народов, 
реализует ее министерство природных 
ресурсов Хабаровского края при под-
держке министерства регионального 
развития РФ. Мы со своей стороны 
считаем необходимым внести пред-
ложение в программу экономического 
развития коренных малочисленных 
народов о выделении финансовых 
средств для городского округа Ха-
баровск на развитие городского со-
общества коренных малочисленных 
народов. Финансовая помощь из Фе-
дерального бюдже-
та и дополнение в 
Устав Хабаровска 
внесет огромный 
вклад в дело со-
хранения нацио-
нальной культуры 
аборигенов и ме-
тисов Приамурья 
и Охотоморья, и 
Хабаровск по пра-
ву будет считаться 
центром нацио-
нальной культуры 
коренных малочис-
ленных народов 
Дальнего Востока. 
А сам факт призна-
ния в Уставе Хаба-
ровска существо-
вания аборигенов, 
которые прожива-
ли и проживают 

в этом городе и нужда-
ются в поддержке, это 
установление историче-
ской справедливости по 
отношению ко многим 
поколениям аборигенов, 
проживавших и прожи-
вающих на территории 
Хабаровска. 

Надеемся, что 155-я го-
довщина Хабаровска 
даст отсчет новейшей 
истории городских або-
ригенов во благо нашего 
города и всех, живущих 
в нем.
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ЛДПР за НАНАЙЦЕВ

Хабаровское региональное отделение 
ЛДПР 
От Сунгоркина Леонида Сергеевича, 
президента ХКОО «Объединение по 
защите культуры, прав и свобод ко-
ренных малочисленных народов При-
амурья, члена ЛДПР

Обращение

Я, Сунгоркин Леонид Сергеевич, ис-
пользуя официальный аккаунт ми-
нистра культуры Хабаровского края 
Федосова А.В., обратился к нему с 
вопросом: Будут ли развиваться наци-
ональные виды спорта коренных ма-
лочисленных народов Приамурья? На 
что получил ответ, в котором Федосов 
заявил, что НИКОГДА в Хабаровске не 
будут развиваться национальные виды 
спорта, что их развитие будет в селах 
компактного проживания КМНС. Я, 
как человек, переживающий за сохра-
нение и развитие национальной куль-
туры в городе и крае, задал вопрос не 
из частного любопытства, а выполняя 
поручение членов нашей обществен-
ной организации, которые обеспокое-
ны тем, что в г. Хабаровске при всем 
многообразии спортивных секций и 
кружков, полностью отсутствует под-
держка и внимание со стороны кра-
евых властей, к которым относится и 
министр культуры и туризма Федосов. 
Мы считаем, что национальные виды 
спорта – это неотъемлемая часть на-
циональной культуры в целом, которая 
помогает вести не только здоровый 
образ жизни, но и популяризирует на-
циональную культуру через этноспорт. 
Отказ Федосова наша организация 
рассматривает, как нежелание мини-
стра культуры Федосова прислуши-
ваться к инициативам некоммерческих 
организаций. 
В ходе переписки я сделал вывод, что 
подобные заявления носят национали-
стический характер, и что сам министр 
культуры Федосов националист, так 
как отдавая предпочтение одним, дру-
гим он говорит НИКОГДА.
В ходе переписки в разговор вмешался 

Евгений Щу-
кин, который 
п од д е р ж а л 
м и н и с т р а 
культуры Фе-
досова, где 
п од д е р ж а л 
м и н и с т р а 
культуры Фе-
досова, что 
все коренные 
народы об-
ленились и, 
что лучше 
пригласить 
к и т а й ц е в , 
которые все 
здесь сдела-
ют, а нанай-
цам нужно 
дать паленой 
водки, пусть 
потравятся,  
привожу вы-
сказывание 
Щукина до-
словно: « Ну, 
да и напал-
мом вас, а на 
этом месте 
китайцев по-
селить, и они 

быстро без нытья будут жить, и рабо-
тать, и строиться». Также в мой адрес 
были высказаны угрозы, которые я 
воспринял реально. Подобные при-
зывы к массовому геноциду коренных 
малочисленных народов я и наша ор-
ганизация расценивает, как разжига-
ние межнациональной розни с призы-
вом уничтожать граждан Российской 
Федерации  и отдавать эту территорию 
сопредельному государству Китай. 
Будучи в состоянии аффекта. Я уже не 
сдерживался, в чем признаюсь, но в 
том случае я иначе поступить не мог. 
Прилагаю переписку, взятую из моей 
твиттеровской ленты. Прошу ХРО 
ЛДПР провести проверку по данному 
случаю разжигания межнациональной 
розни и обратиться в надлежащие ор-
ганы с привлечением средств массовой 
информации, и придать этому факту 
публичной огласки. Особое негодо-
вание вызывает тот факт, что недавно 
отмечен день толерантности, который 
мы, как коренные жители Дальнего 
Востока и жители Хабаровского края, 
прииняли и отмечаем его как Всерос-
сийский праздник. 
По моему мнению, если не пресекать 
подобные заявления, в какой бы фор-
ме они не высказывались, в печати, в 
устной форме, в интернете. Что рано 
или поздно такие высказывания мо-
гут привести к межнациональной 
розни. Коренные малочисленные на-
роды Приамурья имеют полное право 
на реализацию своих законных прав, 
предусмотренных Конституцией РФ, а 
также иными нормативно-правовыми 
актами и международными резолю-
циями коренных малочисленных на-
родов. 
Донести свое решение до министра 
культуры Федосова через его аккаунт 
у меня нет возможности, так как я был 
им заблокирован.

Президент ХКОО «Объединение по 
защите культуры, прав и свобод 
коренных малочисленных народов 
Приамурья»  Л.С. Сунгоркин

Горит община «Усчан»
Данный случай свидетельствует о той 
ситуации, когда отношение к корен-
ным малочисленным народам выра-
жается в том, что любое их желание 
жить на собственной земле, работать, 
приводит к тому, что зачастую наибо-
лее активные и некоррумпированные 
представители национальных общин 
подвергаются нападкам. Как пример 
хотим привести еще одно событие, 
когда в отношении Леонида Сунгорки-
на, председателя ТСО КМНС «Чжурч-
жэнин», неоднократно высказывались 
угрозы, но до сегодняшнего дня не 
было фактов, чтобы доказать это. Как 
свидетельство того, что к аборигенам 
у нас  в крае относятся, мягко говоря, 
не так, как того заслуживают корен-
ные жители дальневосточных земель. 
Например, в микроблоге Твиттер сети 
Интернет некто Щукин Е.В. говорил 
в адрес Леонида Сунгоркина, что «та-
ким, как он, здесь не место, нанайцев 
нужно выжигать напалмом». По дан-
ному факту Л. Сунгоркин обратился в 
хабаровское региональное отделение 
ЛДПР, в прокуратуру, расследование 
проводил центр по противодействию 
экстремизму, который выявил призна-
ки состава преступления в заявлениях 
Щукина Е.В., предусмотренные ча-
стью 1, статьи 282 УК РФ – Возбуж-
дение ненависти либо вражды. Равно 
унижение человеческого достоинства.  
Глядя на то, что произошло с  Общи-
ной малочисленных народов Севера  
«Усчан», Л. Сунгоркин считает, что 
угрозы в его адрес, а также действия 
бандитов, которые выжгли «напал-
мом» имущество общины – все это 
яркое свидетельство того отношения к 
коренным народам у нас в крае, о ко-

тором уже впору кричать, не бояться и 
открыто заявлять, чтобы люди видели, 
слышали, а главное понимали причи-
ны, почему коренные малочисленные 
народы, несмотря на все красивые до-
клады, что мы слышим с высоких три-
бун из уст представителей Ассоциации 
коренных малочисленных народов Се-
вера, которые говорят, что коренные 
у нас в крае живут хорошо, а власть 
охотно верит этому. И власть при этом 
не делает никаких попыток разобрать-
ся, что происходит в среде аборигенов, 
и понять, что за красивыми словами о  
благополучии аборигенов скрывают-
ся слезы и горе униженных и оскор-
бленных аборигенов Приамурья и 
Охотоморья. Если и дальше будет так 
продолжаться, то закон, который не за-
щищает аборигенов, вынудит абори-
генов защищаться самим. В поджоге 
имущества Общины «Усчан» Л. Сун-
горкин видит не только преступное 
деяние в отношении конкретно взятой 
общины, но в первую очередь – это по-
казатель того, как легко можно спра-
виться с аборигенами  и с их бизне-
сом. Леонид обеспокоен тем, что если 
сейчас он на Воронеж без поддержки 
правительства Хабаровского края и 
министерства природных ресурсов по-
строит этнокультурный центр, а завтра 
этот центр вместе с членами Общины 
выжгут «напалмом», то, конечно, в 
этом случае не только полиция, органы 
местной власти должны обратить вни-
мание на ситуацию, которая сложи-
лась с аборигенами, но и вся мировая 
общественность должна встать на за-
щиту коренных малочисленных наро-
дов Приамурья, дабы они могли жить, 
сохраняя свою культуру, заниматься 
традиционным промыслом, и никто не 
вправе посягать на их свободу. 

Рис. Херлуфа Бидструпа
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Бачигоапу Нанайский район!

 Александр Терновой,  первый секре-
тарь Нанайского райкома КПСС в 
советское время,  побывал в гостях 
в редакции газеты «Пост Хабаров-
ска». Разговор с Александром Алек-
сандровичем начался с  вопроса о дне 
сегодняшнем Нанайского района.

- Александр Александрович, сейчас в 
администрации Нанайского района нет 
ни одного нанайца. Это рождает опре-
деленное недовольство. Совет старей-
шин мне говорит: «Давай, Леонид, к 
нам. Найди Тернового, он поделится с 
тобой воспоминаниями». Когда я уча-
ствовал в предвыборной кампании в 
Нанайском районе, зайдя в один дом, 
вернее, на летнюю кухню, ведь сейчас 
зимой люди живут в летних кухнях, 
потому что дом протапливать невоз-
можно, нет денег, чтобы купить дрова. 
Одна пенсионерка сказала, что уже три 
года не топит хату, очень дорого. И вот 
зайдя на летнюю кухню, увидел книгу, 
которую приготовили на растопку, так 
сказать, за ненадобностью. Ведь все, 
про что там написано, уже нет, и это не 
вернешь, я выпросил эту книгу. Мне 
сказали: «Неси бутылку, мы ее тебе 
подарим». Так она ко мне попала, и я 
познакомился с Вами через эту книгу 
«Широкая дорога нани», она была из-
дана в 1984 году к 50-летию Нанайско-
го района. Её открывает Ваша статья 
«Главное завоевание». Вот она. Под-
пишите ее нам, пожалуйста. 
- Через тридцать лет почти, смотри-ка!

- Как проходило становление Нанай-
ского района? Вы были непосредствен-
ным участником и одним из главных 
героев этого процесса. Говорят, что 
сейчас, якобы, это невозможно вос-
становить, нет условий экономических 
никаких. И народ не тот.
- Народ тут не при чем.
- Я согласен. Город Хабаровск в 2009 
году  8 мая по указу Путина признан 
местом традиционного проживания 
коренных малочисленных народов. 
Но в городе ничего нет. А городские 
аборигены  до сих пор не могут объ-
единиться. А про Нанайский район 
говорят как о депрессивном районе 
сегодня. Как Вы считаете, есть ли пер-
спектива у Нанайского района?
- Конечно, подавляющая часть абори-
генов живёт не в городе Хабаровске, а в 
сёлах и посёлках района.  Для того что-
бы вопросы их жизни, их интересов, 
развития сёл, занятости обсуждались  
и решались, должно быть нанайское 
представительство в органах власти, 
кто-то должен эти вопросы задавать.  
Так было всегда. Как бы мы сегодня ни 
относились к советскому периоду, но 
представительство коренных народ-
ностей в органах власти – в райкомах, 
в райисполкомах, было обязательным, 
это было политикой, правилом, и оно 
всегда соблюдалось.
Действительно, кто лучше нанайца мо-
жет знать уклад жизни, тонкости отно-
шений в семьях и в родах, различные 
вопросы экономической и культурной 

сторон жизни национального села?  
Поэтому, как правило, одним из за-
местителей председателя райисполко-
ма был нанаец, одним из секретарей 
райкома – тоже нанаец. И вопросы 
ставились,  и не всегда легкие и при-
ятные, но именно для того, чтобы эти 
вопросы не замалчивались, не откла-
дывались, такие люди были нужны. 
Через них во многих случаях рассма-
тривалось развитие национальных сёл 
и предприятий на их территории, и 
поддержание национальной культуры, 
спорта, работа учреждений  и органи-
заций, - и решения принимались.
Мне приятно вспомнить моего за-
местителя в райисполкоме Валерия 
Михайловича Бельды. Это был за-
мечательный помощник и организа-
тор, знаток культурных и спортивных  
национальных традиций, генератор 
многих дельных предложений и под-
сказок. Затем его сменила Клара Пе-
тровна Оненко. 
Чего греха таить, нам иногда кажется, 
что мы всё знаем, как и что нужно де-
лать, кому и чего не хватает. Но жизнь 
говорит, что это далеко не всегда так, и 
хороший своевременный совет никог-
да не помешает.  И я этим пользовал-
ся, потому что, естественно, я не мог 
знать всех национальных тонкостей. 
Отсутствие коренных жителей в орга-
нах власти может привести  к прова-
лам в решении местных вопросов. 
- Каким образом выдвигались люди в 
помощники?
- Откуда появлялись такие люди? Они 
росли в коллективах, на местах. Вот 
Клара Петровна, которая получила 
высшее образование, всёвремя работа-
ла в колхозе «Новый путь» в селе Да-

ерга, стала заместителем председателя 
колхоза, многое сделала для развития 
колхоза, затем стала заместителем 
председателя райисполкома, секрета-
рём райкома. Кстати, благодаря эконо-
мической возможности колхоза, в селе 
поддерживались национальная культу-
ра и национальные виды спорта, актив-
но работал Дом культуры. 
Сильные национальные самодеятель-
ные и спортивные коллективы были 
в Найхине, ВерхнемНергене, Синде, 
Даде, Джари. В 70-е годы вТроицком 
широко отмечался День района, это 
были праздники, на которых как бы 
подводились итоги экономического  
развития, а затем два дня шли высту-
пления самодеятельных коллективов со 
всех сторон. И на праздник  приезжали 
не только участники, но и родственни-
ки, друзья и просто все те, кто хотел и 
мог приехать в районный центр. Такие 
праздники  стали хорошей традицией, 
поддерживающей  и развивающей  на-
циональные аспекты в районе.
Сегодня, к сожалению, колхоза в Да-
ерге, так такового нет. Соответственно 
нет и той поддержки  социальной сфе-
ре села, которая была возможна  при 
экономически сильном колхозе. И это 
не только в Найхине, Даерге, но и в сё-
лах, где замерла жизнь леспромхозов, 
лесопереработки и где немало живёт 
нанайцев. Я не знаю, какой сегодня 
статистика даёт уровень безработицы 
в районе, но, по отзывам жителей, - 
очень высокий.
Смогут ли сегодняшние национальные 
общины поддержать нужное матери-
альное состояние коренных жителей, 
культуру, социальную сферу, создать 
условия, чтобы молодёжь  находила 
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Афганистан, до востребования

приложение своих сил и знаний на 
селе? Видимо, далеко не всегда.  А мо-
жет ли это сделать дотационный рай-
он? Наверное, нужна поддержка края 
и государства, необходима экономиче-
ская основа, база для развития нацио-
нальных сёл. Примеры такой целевой 
политики, направленной на развитие 
экономики и социальной сферы на-

циональных территорий в России, мы 
знаем и видим.
- Может ли помочь экономике района 
развитие туризма?
- Нужна, конечно, база, без этого ту-
ризм невозможен, нужно создание 
условий, привлекающих туристов. Ту-
ризм нужен не ради туризма, мало по-
казать быт, мастерство, национальные 
песни и пляски, программа тура долж-
на быть более широкой и не одноднев-
ной, а для этого нужны условия для 
проживания туристов. Без внимания 
краевых органов, сам район не сможет 
это сделать. Раньше было  проще, воз-
можности были более сосредоточены, 
была власть, партийный билет, поэто-
му и ответственности было больше. 
Например, отмечать 50-летиерайона 
готовились не менее 2 лет, расписано 
было все, за каждый участок подго-
товки был ответственный работник. 
Так за строительство стадиона отве-
чал второй секретарь райкома Михаил 
Григорьевич Балашов. Бывало, что и с 
ним неоднократно приходилось объяс-
няться за срывы и упущения в подго-
товке. Объезды были каждую неделю 
по сёлам и по районному центру с про-
веркой подготовки, многое было сде-
лано, и праздник получился отличный. 
Кстати, в процессе подготовки в том 
году вТроицком проложили первый 
асфальт на улицах. 
По новому стадиону прошли передо-
вые коллективы, демонстрировали до-
стижения к юбилею, потом началось 
массовое спортивно-культурное ме-
роприятие с флагами и цветами. Кола 
Бельды приглашали, он не приехал, 
Валера Бельдынемного обиделся. Он 
говорил, что мы надеялись, что он при-
едет, с участием этого замечательного 
певца еще больше было бы весомости 
такого ответственного праздника. 
Тогда не было задачи организации 
туризма, хотя многое к этому распо-
лагало. В ходе подготовки к юбилею 
района вТроицком был открыт пре-
краснейший музей. Мы добились, что-
бы он стал филиалом краеведческого, 
что в Хабаровске. Подлатали старень-
кое здание, собрали экспонаты, они 
на очень высоком уровне  - краевого 
музея. Тогда на Джарибыли развиты 
художественные промыслы. Работал 
цех, шили нанайские тапочки, хала-
ты, делали меховые поделки. Люди 
были заняты, и все расходилось, рас-
купалось. В Найхине работала норко-
вая ферма коопзверосовхоза, но потом 

стала экономически неокупаема.  Был 
развит  охотничий промысел, нанайцы 
в этом были главными, особенно най-
хинские, троицкие,джаринские. Я сам 
ходил на охотуотдыхать дней на двад-
цать.
- Как Вы попали в район?
- По назначению. Я был инструктором 
вкрайкоме партии, заканчивал пар-

тийную школу, понимал, что меня не 
оставят в Хабаровске, но я и сам не со-
бирался там сидеть. Мне было  34года, 
сидеть с бумагами было не по душе. 
Я зашел к заворгу, мы побеседовали, 
через полгодика второй разговор. Он 
предложил поехать в Нанайский район 
председателем. Я согласился. Там я и 
работал с 1973 по 1980 г.г. председа-
телем, и первым секретарем с 1980 по 
1986 г.г., в общейсложности 13 лет. 
- Что помогало тогда проявиться лю-
дям?
- Экономическая составляющая сегод-
ня не дает человеку проявиться. Тогда  
были крупные коллективы, и чем креп-
че был коллектив, тем быстрее в нём 
вырастали организаторы, личности. 
Тем смелее они были в жизни, смелее 
ставили вопросы, от которых зависело 
развитие национальных сёл, трудовых 
коллективов. А власть всячески ста-
ралась помочь их росту, накоплению 
опыта, видела в них будущих ответ-
ственных работников, руководителей. 
Настоящей школой национальных 
кадров были колхоз «Новый путь» и 
село Найхин. Я уже говорил о Кларе 

Петровне Оненко, до-
брые товарищеские 
отношения у нас со-
хранились до сих пор. 
Муж её Ноябрист – 
певец с замечатель-
ным голосом, к тому 
же он играет на баяне, 
активный участник 
и организатор худо-
жественной самоде-
ятельности.  Многие 
годы в колхозе был 
секретарём партко-
ма Николай Актанко, 
его жена Маргарита 
Александровна, пе-
дагог по образова-
нию, делегат одного 
из съездов партии, 
стала инструктором 
райкома. Лариса Ди-
ковна Кузнецова ак-
тивный участник всех 
мероприятий в селе 
и колхозе, закончила 
рыбный институт, ру-
ководила цехом пере-
работки рыбы, была 
секретарём парткома 
колхоза, заместителем 
председателя колхоза, 
когда Клара Петровна ушла работать в 
райисполком. И это не только в Най-
хине, но и в Троицком, Джари, Синде, 
Нергене и в других сёлах, везде были 
свои национальные активисты в кол-
лективах, в сельских, в районном Со-
ветах, в общественной жизни. 
Я почему так обобщаю всех и хозяй-
ственников, и партийных, и работ-
ников Советов? Потому что это была 
единая линия, направленная на под-
готовку руководителей, работников 
разных уровней. Они-то и ставили, как 
говорится, «вопросы снизу и с мест». 
Эта преемственность  подготовки и 
воспитания кадров в последнее сум-
бурное двадцатилетие потеряна, о чём 
с сожалением вспоминали не так дав-
но руководители нашего государства. 
- Сейчас инициативу активных людей 
в Нанайском районе, а это, в основном,  
люди с богатым жизненным опытом, 
власть не поддерживает. Навязывает 
свое. Например, здание, в котором рас-
положилась и администрация,  и шко-
ла, и клуб, и детский сад, и музей, в 
Сикачи-Аляне Хабаровского района 
выдается за этнокультурный центр. 
Но ведь этнокультурный центр – это 
другое. И сами нанайцы должны его 

строить, а не узбеки или рабочие Даль-
спецстроя.
- Да, иждивенцев легко воспитать. Ту-
ризм должен приносить доход, люди 
должны чем-то заниматься, показать 
не только красивую картинку, что сде-
лано, но и быт, и жизнь показать.
- И мы говорим об этом. Наш проект 
на Воронеже -3 – это и националь-
ные жилища, землянки и дом, где бы 
работала редакция, все это на берегу 
Амура.Туристам - рыбалка, коровку 
подоить, нашим - провести инструк-
таж с туристами, этим даешь людям 
заработать. Наша задача, чтобы моло-
дые приезжали, учились, а старки по-
могли, подсказали, как построить до-
мики-тахто. Мы не хотим, как в других 
районах, как удэгейцев в Красном Яре, 
им сбили домики на курьих ножках, 
деньги отмыли, а удэгейцы не пошли. 
В интернете писали, что бурханов на 
станках вытачивали, это чудовищно. 
Если раньше, года 2-3 назад в Нанай-
ский район из Китая приезжали учить-
ся самобытности народа, традициям, 
то сейчас, приезжая, они уже смотрят 
на все свысока, их же всему научили, 
они эту тему развили и шагнули впе-
ред в отношении этнотуризма. А у нас 
здесь все осталось на прежнем уровне, 
ничего не меняется или меняется толь-
ко в худшую сторону? 
- Получается, что так. В этнотуризме 
должны присутствовать националь-
ные виды деятельности, в первую 
очередь, рыбалка, охота. Если приезд 
туристов привязать к праздничным 
мероприятиям,дню села, города, райо-
на, чтобы туристу самому можно было 
все увидеть, поучаствовать -  вообще 
фурор! 
-  А пока удручающую картину можно 
видеть, либо «хоровод дружбы» в селе 
Троицком, где под хаванагилу пляшут 
коренные. А в том же Сикачи-Аляне 
напетроглифах нанайцы распивают,  
жгут костры. Рядом приезжие моют 
машины. Раве это культура?
- Ни в культурном, ни в экономическом 
развитии не должно быть формализма, 
и люди не должны быть помыкаемы-
ми. Только инициатива поможет на-
найцам поднять свой район.
- Спасибо, Александр Александрович, 
за разговор. Мы хотим поспросить Вас 
подписать книгу  «Широкая дорога 
нани».
- С удовольствием это сделаю. Я рад 
был познакомиться с Вами, желаю 
Вам успехов и удачи!

Беседу записала Вера Соловьева.
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Экологическое образование -
Охрана окружающей среды

                                    
Экологическое  образование и вос-
питание подрастающего поколения 
через познание истории, культуры, 
быта коренных малочисленных на-
родов Приамурья - доклад Л. Сунгор-
кина, прочитанный на конференции.
«Экология и безопасность жизнеде-
ятельности в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе». 

ХКОО «Объединение по защите куль-
туры, прав и свобод коренных мало-
численных народов Приамурья», руко-
водствуясь Уставом, особое внимание 
в своей работе  уделяет экологическо-
му воспитанию и образованию подрас-
тающего поколения.
  Работая над данной темой, мы стол-
кнулись с проблемой: аборигены и ме-
тисы, проживающие в г. Хабаровске, 
в отличие от своих соплеменников из 
мест компактного проживания не име-
ют возможности в условиях города бо-
лее тесно общаться с природой, позна-
вать историю, культуру своего народа 
и принимать активное участие в деле 
сохранения национальной культуры. 
Это обусловлено рядом как социаль-
ных, так и экономических проблем. Но 
главное, на наш взгляд, - это нежела-
ние самих аборигенов в большей массе 
обратиться к своим истокам. В первую 
очередь это связано еще и с тем, что 
г. Хабаровск признали местом тради-
ционного проживания коренных мало-
численных народов сравнительно не-
давно 8 мая 2009 года. Второй фактор 
– г. Хабаровск, будучи мегаполисом, 
отличается по своему национально-
му составу от мест компактного про-
живания аборигенов, в нем представ-
лены все национальности коренных 
малочисленных народов Приамурья и 
Охотоморья. Для того, чтобы привлечь 
внимание аборигенов г. Хабаровска к 
реализации этого вопроса и многих 
других, связанных с их жизнедеятель-
ностью, наша организация обратилась 
непосредственно к мэру г. Хабаровска 
Александру Николаевичу Соколову 
с просьбой поддержать нашу обще-
ственную организацию и принять в 
Совет политических партий и обще-
ственных объединений при мэре г. 
Хабаровска. На что был получен поло-
жительный ответ. И многие аборигены 
г. Хабаровска и не только с уважением 
оценили принятое решение, которое 
говорит о том, что администрация г. 
Хабаровска на деле заботиться о сво-
их коренных малочисленных народах. 
Как следствие такой работы с админи-
страцией города – наше участие в кон-
ференции «Экология и безопасность 
жизнедеятельности в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе». 
  Пожалуй, стоит напомнить о том, как 
бережно относились аборигены к соб-
ственной земле, животному миру, бук-
вально вся жизнь была связана с приро-
дой, как единым целым. И поклонение 
животному миру и природе было той 
неотъемлемой составляющей сохра-
нения Приамурских народов в этих 
тяжелых дальневосточных условиях. 
Умение жить в гармонии с природой, 
рационально использовать ее дары, не 
раз были описаны исследователями 
Дальнего Востока. Но условия совре-
менной жизни таковы, что аборигены 
буквально за очень короткий срок под 
воздействием современной культуры, 
тесно общаясь с другими народами, 
пережив с нашей страной не одно со-
циально-экономическое потрясение 
последних лет, пришли к тому, что в 
среде аборигенов практикуется бра-
коньерство, как способ выживания в 
современных условиях. И как пример, 
отсутствие условий для реализации 
своего права на вылов осенней кеты 
в виду отсутствия мест для лова, это  
приводит к тому, что сотни детей и 

стариков остаются без рыбы.
И таким образом нарушается связь 
аборигена с природой. Нами была вы-
двинута идея – помочь детям из числа 
коренных малочисленных народов – 
организовать в г. Хабаровске молодеж-
ное движение «Приамурские следопы-
ты». 
  Цель этого молодежного движения 
– вовлечь юношей и девушек из чис-
ла КМНС в активную общественную 
жизнь г. Хабаровска. Для того, чтобы 
молодежь почувствовала, что их исто-
рия небезразлична власти, обществен-
ным организациям, и более того, она 
может стать тем связующим мостиком 
в экологическом воспитании также 
всех желающих, которые интересуют-
ся историей, бытом, культурой корен-
ных малочисленных народов. Стоит 
отметить, что, например, в Германии 
в школьной программе есть уроки, 
на которых дети изучают культуру, 
историю индейских племен. Хотя мы 
знаем, что индейцы в Германии ни-
когда не жили. Но игра в индейщину 
помогает подрастающему поколению 
формировать экологическое сознание. 
Через игру, через познание индейской 
культуры детям объясняют, что поми-
мо технократического пути развития, 
есть и другие, как у индейцев, пути 
развития - через гармонию с приро-
дой. Это яркий пример того, что дети 
нуждаются в подобных знаниях. И 
хорошо, что это проходит через игру. 
Но мы, дальневосточники, имея соб-
ственных «индейцев», сами можем 
реализовывать такие проекты без при-
влечения иной культуры. Подобный 
проект будет способствовать не только 
улучшению познания мира, экологии, 
но станет той первой тропой к межэт-
нической гармонизации между наро-
дами. Любой ребенок, проживающий 
на территории Дальнего Востока, не 
зависимо от национальности, верои-
споведания, соприкасаясь с культурой 
коренных малочисленных народов, бу-
дет понимать, насколько хрупок этот 
мир и что задача общества – сделать 
все, чтобы сохранить его для будущих 
поколений. В своей работе мы пред-
лагаем использовать часть острова 
Большой Уссурийский для создания 
экологической резервации, где могли 
бы постоянно проживать аборигены 
и могла бы проходить учеба и работа, 
где развивался бы эко- и этнотуризм. 
И где потом «Приамурские следопы-
ты» могли бы полностью использовать 
свои знания, как инструкторы, экскур-
соводы, собаководы. Там развивались 
бы и национальные виды спорта, про-
водились всевозможные этнические 
и экологические фестивали, где была 
бы возможность проводить фестиваль 
экологических фильмов, где были бы 
воссозданы национальные жилища 
коренных народов Приамурья и Охо-
томорья. Сама площадка явилась бы 
музеем под открытым небом, а для 
целеустремленных молодых людей из 
числа КМНС могла бы стать «абори-
генным Селигером».
  Задачи, которые можно решать при 
помощи такого проекта:
•    Защищать исконную среду 
обитания, сохранять и развивать тра-
диционный образ жизни аборигенов и 
метисов Приамурья.
• Сохранять, возрождать и раз-
вивать традиционный уклад жизни, 
культуры и языка.
• Предоставлять рабочие места 

аборигенам и метисам Приа-
мурья, принимающим участие 
в данном проекте.
• Осуществить строи-
тельство национальных тра-
диционных жилищ и других 
построек, необходимых для со-
хранения традиционных видов 
деятельности.
• Развивать художе-
ственные промыслы и народ-
ные ремесла.
• Развивать экологиче-
ские и этнографические марш-
руты к местам этнических по-
селений и памятников древней 
культуры, природным досто-
примечательностям, рекреаци-
онным зонам отдыха.
• Организация экскурси-
онных программ.
  Несомненно, такой подход 
к экологии не даст быстрого 
эффекта, но будет достигнута самая 
главная цель – это воспитание эколо-
гического сознания у подрастающего 
поколения. Никакие очистные соору-
жения, какими современными они бы 
ни были, не могут влиять на экологиче-
ское сознание детей. А экологическое 
воспитание и образование может и 
должно  заложить в детские умы жела-
ние жить в чистой среде, экологически 
чистой обстановке, желание участво-
вать в экологических проектах, кото-
рые будут реализовываться в г. Хаба-
ровске, это даст возможность общения 
с представителями из других стран, 
будет служить налаживанию между-
народных экологических связей. Если 
говорить о международных связях, 
стоит отметить, что у города Хабаров-
ска есть города-побратимы, которые 
могли бы участвовать и поддерживать 
подобные проекты. Мы не ставим сво-
ей целью - заботиться о природе ради 
самой природы, мы понимаем, что с 
исчезновением человечества на пла-
нете у природы есть все силы, чтобы 
восстановиться. Но наша задача – не 
допустить того, чтобы исчезали наро-
ды ввиду неблагоприятных условий 
проживания на территории Дальнего 
Востока, ведь неблагополучный эко-
логический фактор является одним из 
основных движущих мотивов, чтобы 
уехать с Дальнего Востока. Мы в своей 
работе хотели бы доказать обществен-
ности, что нужно научиться не преда-
вать свою Родину, а помочь своей ма-
лой Родине. И аборигены Приамурья 
должны стать тем передовым отрядом, 
в чьей крови и в чьих генах еще зало-
жена память отношения к природе, как 
к фактору гармоничного существова-
ния человека и природы. Это хорошо 
понимали и Арсеньев, и Дерсу.
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ской империи существовала даже 
технология вручения визиток. Это 
была целая система.
С зарождением рыночных отноше-
ний в современной России визитка 
снова приобрела актуальность. 
Различаются визитки по способу 
изготовления, предназначению: 
персональные, корпоративные, ре-
кламные. Как правило, визитка – это 
красочно оформленный  документ, 
без неряшливости. Очень портит 
внешний вид, когда сделанная на 
дорогой бумаге визитка,плохо по-
резана. Тогда не спасает даже самое 
хорошее дизайнерское решение. 
В любой визитке должны быть со-
блюдены пропорции и  правила 
создания. Наши дизайнеры могут 
подсказать  клиенту, как, с точ-
ки зрения художественно-графи-

ческих правил, сделать визитку 
грамотно. Существует несколько 
способов изготовления визиток. 
Самый ходовой – изготовление ви-
зиток при помощи лазерного прин-
тера цветной печатью. Если тираж 
большой,  то применяется офсет-
ная печать. Как правило, исполь-
зуется белая бумага плотностью от 
250 граммов, стандартный формат 
– прямоугольная форма  50 на 95 
мм. Как правило, визитка должна 
состоять из  трёх главных состав-
ляющих: фирменный знак пред-
приятия или фирмы, фамилия, имя 
и отчество человека, расшифровка 
его социального статуса и адресная 
группа: телефон, адрес, средства 
позиционирования: электронный 
адрес, сайт и т.д.
Классическая визитка выполняет-
ся в одностороннем варианте. За-
полнять две стороны – не совсем 
правильно. Конечно, с точки про-
движения бизнеса, возможно,и 
оправдано размещение на оборот-
ной стороне слоганов или торговой 
информации. Однако, с точки зре-
ния норм делового общения, нет. 
Если необходимо продублировать 
информацию на английском языке, 
или ином другом, следует выпу-
скать несколько вариантов визиток. 
Более статусными считаются ви-
зитки, выполненные  способом тес-
нения. Для этого изготавливаются  
клише, и посредством термопреса 
через фольгу изображение пере-

носится на визитную кар-
точку. Можно сделать ком-
бинированные визитки, с 
выпуклым изображением, 
фотовизитки, лакирован-
ные, ламинированные.  
Визитки, выполненные 
способом тиснения, зака-
зывают, если хотят при-
дать визитке  солидность и 
представительность. 
Визитка является элемен-
том  полиграфического 
искусства, с точки зрения 
дизайна.
-  Как быстро можно сде-
лать визитки?

- Первый этап – дизайн, макетиро-
вание визитки, чтобы придать ей 
лаконичную форму. Можно делать 
в одной цветовой гамме, но менять 
шрифты, расположение  адресной 
группы, фирменного знака. Эта 
творческая работа  требует особо-
го внимания. Макет отправляется 
на цветную печать. На одном ли-
сте размещается максимальное ко-
личество визиток, обычно 96 или 
100. После печати лист делится 
на формат специальным резаком. 
Если необходимо, производятся 
дополнительные операции. Потом 
пакуется в специальные коробочки, 
заинтересованные клиенты заказы-
вают такую упаковку. Таким обра-
зом, весь цикл занимает минут 30. 
Способ тиснения, конечно, увели-
чивает время изготовления. По тех-
нологии и затратам  такие визитки 
самые дорогие и респектабельные. 
Если хотят подчеркнуть статус, 
чувство вкуса, заказывают такие. 
Визитки, выполненные методом 
цветной печати, обычно заказыва-
ют те, кто расходует их за короткое 
время.  На деловых мероприятиях, 
форумах, выставках, конференциях 
визитки разлетаются очень быстро. 
Центр упаковки делает любые ви-
зитки, что называется, от «А» до 
«Я». Можно прийти с задумкой, ди-
зайнер предложит цветовую гамму, 
способ изготовления, подготовит 
макет, мы согласуем его, а также 
сроки изготовления, и качественно 
за разумную цену сделаем.При ус-
ловии готового макета, производ-
ство займет  всего 10 минут. 

Вера Соловьева.
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НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ

Медико - биологическое сообщество 
Дальневосточное

С Еленой Львовной Штефанчук, ве-
дущим специалистом отдела про-
даж «МБС Дальневосточное», к.м.н., 
доцентом, член-корреспондентом 
МАНЭБ, наша газета познакомились 
на 3 –ей региональной научно-прак-
тической конференции «Экология и 
безопасность жизнедеятельности 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе». 

Перед её началом была развернута вы-
ставка литературы, которая привлекла 
наше внимание. Тем более, что о пред-
ставленных экспонатах рассказали 
так увлекательно, что редакция заин-
тересовалась. Е.Л. Штефанчук вме-
сте с  группой медиков участвовала в 
подготовке двух докладов. В одном из 
них, «Микробиологическая безопас-
ность лечебно-профилактических уч-
реждений», рассматривались вопросы 
микробиологической безопасности в 
лечебно-профилактических учрежде-
ниях, которые требуют детализации, 
закрепленной законодательными ак-
тами. Во втором – «О безопасности 
использования генератора аэрозоля в 
стационарах» - были представлены ре-
зультаты практического эксперимента 
по антимикробной эффективности де-
зинфицирующих средств на примере 
лечебно-профилактических учрежде-
ний. Кстати, Леонид Сунгоркин, учре-
дитель «Пост Хабаровки» и президент 
ХКОО «Объединение по защите куль-
туры, прав и свобод коренных мало-
численных народов Приамурья» тоже 
вступил на конференции с докладом 
«Экологическое образование и воспи-
тание подрастающего поколения через 
познание истории, культуры, быта ко-
ренных малочисленных народов 
Приамурья».
Точка пересечения интересов обще-
ственной организации, газеты «Пост 
Хабаровка» и компании «Медико—
Биологическое сообщество Дальнево-
сточное» - это экологическая безопас-
ность. 
Важно знать, что «Медико-Биологи-
ческое сообщество Дальневосточное» 
поставляет оборудование, которое 
дает самое главное – гарантию без-
опасности при лабораторных иссле-
дованиях, что, несомненно, гаранти-

рует и безопасность здоровья любого 
человека, обратившегося  или работа-
ющего с этим оборудованием.Очень 
важно знать об этом как можно боль-
шему количеству людей. К тому же, 
с точки зрения экологии, утилизация 
использованного оборудования, тоже 
безопасна.
В повседневной  жизни и  професси-
ональной деятельности человека нет 
такой отрасли, которая не нуждалась 
бы в подобном серьезном подходе. Тем 
более если эта отрасль касается здоро-
вья человека. Ведь каким бы умным и 
талантливым ни был бы человек, он 
столь же беззащитен, перед опасно-
стью заражения, если больница сэко-
номила на оборудовании лаборатории, 
в которой больные люди проходят об-
следования. 
«Медико-Биологическое сообщество 

Дальневосточное» явля-
ется лидером на терри-
тории Дальнего Востока, 
оно имеет разветвленную 
сеть в Хабаровском крае,  
Амурской области, При-
морье, на Сахалине. И 
сеть эта продолжает рас-
ширяться. 
Более того, «МБС Дальне-
восточное» стало участ-
ником социального проек-
та. Оно поддержало нашу 
программу, разместив в 
нашей газете рекламу, а 
также статью о своей дея-
тельности. Об этом долж-
ны знать не только спе-
циалисты, но и широкий 
круг людей, в том числе и 
представители коренных 
малочисленных народов 
Приамурья. Наша газета 
нацелена на то, чтобы до-
ходить до самых отдален-
ных районов: Нанайского, 
Ульчского и других. Это-

му способствует подписка и адресная 
рассылка в места компактного прожи-
вания КМНС, где необходимо менять 
подход к здравоохранению, приобре-
тая современное лабораторное и меди-
цинское  оборудование для обследова-
ния пациентов.
Если смотреть в будущее совместной 
деятельности наших организаций, то 
благодаря  «МБС Дальневосточное» 
редакция пла-
нирует, кроме 
районных ад-
министраций, 
б и б л и о т е к , 
школ, рассмо-
треть возмож-
ность  рас-
сылки «Пост 
Хабаровки» в 
медучреждения 
для врачей и 
пациентов. Мы 
наработаем со-
вместную базу 
по рассылке 
нашей газеты 
для больниц, 
медпунктов и 
отделов здраво-
охранения. 
Наше сотруд-
ничество - это яркий пример того, как 
социальные средства информации 
влияют  на улучшение качества жизни 
аборигенов и всех дальневосточников 
в целом. Работая совместно  с бизне-
сом, мы можем доставлять  полезную 
информацию потребителю, и не се-
крет, что  полученная «Пост Хабаров-
кой» финансовая поддержка  в первую 
очередь  дает возможность отправлять  
её в труднодоступные, отдаленные 
места. Константин Мактович Бель-
ды, уважаемый член нашей редколле-
гии, отдыхал в санатории «Анненские 
воды», куда привозил и газету. Даже  
через месяц нам рассказывали хаба-

ровчане, которым тоже довелось по-
бывать в этом санатории, что они ви-
дели «Пост Хабаровку». Люди читают 
нашу газету, потому что в ней есть то, 
чего не найдешь в других изданиях.
Редакцию радует, что у «Медико-био-
логического сообщества Дальнево-
сточное» нет стереотипов в подходе 
к рекламе.  Некоторые  компании по-
нимают, что мы имеем в виду, когда 

говорим о возможностях, развитии и 
росте газеты. И принимают эти мыс-
ли.  Многие считают, что нужно разме-
щаться только в специализированных 
изданиях, справочниках, «глянце»,  то 
есть быть максимально приближенны-
ми к целевой, как им кажется, аудито-
рии. При этом мало кто задумывается, 
что тот же абориген может быть одно-
временно и работать врачом, иметь 
автомобиль, ходить в спортзал, думать 
о воспитании детей и их будущем. По-
мимо этого интересоваться другими 
вопросами, такими, например, как па-
триотическое воспитание, иметь свои 
политические взгляды и суждения, и 
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многое другое, из чего состоит наша 
жизнь,  и то, что мы и пытаемся отраз-
ить в газете. 
Так что благодаря продвинутым ком-
паниям, газета и становится макси-
мально приближенной к человеку, 
учитывая, по возможности,  все его 
стороны, газета пытается удовлетво-
рить эти потребности. 
Три года назад мы думали и планиро-
вали то, что в газете рано или поздно 
должна появиться рубрика, которая бу-
дет говорить о здоровье. Но опять же 
мы поставили себе задачу найти имен-
но ту компанию, которая несла бы это 
здоровье населению, и писать об этом,  
а не заниматься в этой рубрике  сочи-
нением сказок о здоровом образе жиз-
ни, основываясь на поверхностных 
знаниях о здоровье человека. Хороший 
совет дорогого стоит, в данном случае 
хорошая компания, с именем, которая 
отвечает за себя, - это гарантия того, 
что эти люди в силу своего высокого 
профессионализма могут дать полное 
представление о здоровье человека с 
разных сторон. Редакция газеты ПХ 
развивается по своему плану с учетом  
современных требований и интересов 
дальневосточников.  Опять же чита-
тель будет доверять нам только в том 
случае, еслиза публикациями стоят ав-
торитетные люди, компании и органи-
зации. 

Редакция ПХ

В беседе с нашим корреспондентом 
принимают участие Елена Львов-

на Штефанчук, Мария Андреевна 
Сухарева, директор «МБС Даль-
невосточное», и Елена Юрьевна 
Бондарчук,генеральный директор 
«МБС Дальневосточное». 

Елена Львовна: – Новейшее обо-
рудование позволяет врачу в самый 
короткий срок провести анализ и по-
ставить правильный диагноз. Приме-
нение хромогенных сред уже через 2-3 
часа показывает результат, и не только 
того, что надо лечить, но и как, то есть 
даже необходимый антибиотик, кото-
рый поможет пациенту. Без такого со-
временного анализа, экспресс-тестов, 
пациенту приходится неделями ждать, 
когда же доктор определит, что же с 
ним такое. 
- Вы начинали свою деятельность со-
вместно с Новосибирской компанией?
Мария Андреевна:   - Да, но со 2 авгу-
ста 2012 года мы стали самостоятель-
ной структурой.  Я и начальник отдела 
продаж Евгений Ефремов  пришли в 
нашу компанию через полтора года с 
начала ее возникновения в 2009 году, 
мы стали развивать другие направле-
ния в её работе, например, биохимию, 
клинику, обеспечение медицинскими 
расходными материалами все отрасли: 

от хирургии до анестезиологии.  За 2 
года мы добились неплохих резуль-
татов в развитии нашей компании, 
переехали в более просторный офис, 
увеличился коллектив, стали набирать 
объемы. Постепенно пришли к хоро-
шему уровню. 
- Приходится ли конкурировать с дру-
гими компаниями?
Е.Л. - Конкуренты всегда есть. По био-
химии, по клинике, по общей расход-
ке. Однако тут главное – не сдаваться. 
Для того, чтобы ваша компания полу-
чила развитие, необходимо большое 
терпение. Ведь, порой, бывает очень 
тяжело, хочется все бросить.
М. А. – У некоторых доходит до слез, 
до истерик.В начале пути всегда тяже-
ло. Сейчас уже видно, куда мы идем. 
Время становления закончилось. 
Наша компания сотрудничает практи-
чески со всеми больницами и меди-
цинскими центрами г. Хабаровска. По 
Приморскому краю с нами работают 
Дальнереченск, Лучегорск, а также 
Сахалинская область, Амурская. У на-
ших сотрудников по 2-3 командировки 
в месяц.
- У вас довольно обширный рынок.
Е.Л. – Да, и мы его постоянно рас-
ширяем. Есть желание поработать  с 
Троицком. Попытки уже были. Однако 
пока результата нет. Хотя мы можем 
комплексно обеспечить медицинские 
учреждения от шприцев до кисло-
родных масок. Использование совре-
менных бактериологических  методов  
даже в самом отдаленном уголке На-
найского района  ускорит диагностику 

и определение правильного лечения.
М. А. – Там, где нет даже фельдшер-
ских пунктов можно, используя пере-
движной медицинский комплекс, обо-
рудованный разовыми расходными 
материалами, проводить профилакти-
ческий осмотр и обследовать  большое 
количество жителей в течение одного 
дня. 
Е. Л.- Мы не скрываем свои наработ-
ки. Поэтому и сами участвуем в конфе-
ренциях, и организуем свои. 16 марта 
будем проводить очередную конфе-
ренцию, где не только расскажем о по-
следних достижениях в области бакте-
риологических методов исследования, 
но и проведем обучающие семинары, 
научим медицинских сотрудников 
современным бактериологическим 
методам обследования. Я сейчас об-
званиваю будущих участников кон-
ференции, все отзываются с большой 
охотой на наше приглашение. 
- Насколько экологически безопасноа 
утилизация расходных материалов 
после проведения обследований?
Е.Л. - Утилизируется все: от пластика 
до стекла. Нет выбросов в атмосферу. 
Превращается все в безопасные от-
ходы. Соответственно требованиям к 
утилизации отходов.  Мы постоянно 

расширяем свой ассортимент 
соответственно просьбам на-
ших партнеров. Обеспечиваем 
полностью запросы. Для этого 
увеличиваем количество на-
правлений в деятельности на-
шей компании,  кстати, в одном 
направлении тяжело работать.
Для проведения  ферментного 
анализа нужно соответствен-
ное оборудование для сбора 
крови. Если раньше не обхо-
дились без шприца, то сейчас 
есть современная безопасная 
вакуумная система. К тому же 
это совершенно безболезненно. 
Забор крови происходит за счет 
действия вакуума, никакого ри-
ска заражения нет. Есть новые 
технологии забора крови: про-
ходит буквально доля секунды, 
и кровь взята,  на этой же осно-
ве работают современные глю-
кометры. Одно направление,  а 
сколько разных приборов! Та-
кое оборудование можно, например,  
поставить  в Нанайский район. Тогда 
его жители смогут получить такие же 
условия медицинского обслуживания 
и обследования, что и в Хабаровске. 
И не надо ехать в город, теряя время 
и деньги.
М.А.-  Медицина все время движется 
и развивается. Евгений с одной вы-
ставки привез японский приборчик, 
размером с яйцо, который воздейству-
ет на ладошку, зажимаешь его, и он 
снимает нервные импульсы. Успокаи-
вает нервы, утром придает  бодрости, 
вечером помогает заснуть, перед пу-
бличным выступлением успокаивает.
В будущем мы собираемся сотруд-
ничать с иностранными партнерами, 
представлять их на Российском рынке. 
Также мы планируем возить медобо-
рудование из Китая, проще построить 
логистику через Дальний Восток, чем 
поставлять его через Москву.  Я рабо-
таю в компании с основания, помню, 
что об этом тогда и не мечталось, а 
сейчас мы расширяем склад (он будет в 
три раза больше), чтобы использовать 
его  для разгрузки объемных грузов. 
Очень важно соблюдать при хранении 
температурный режим, чтобы не пере-
мерзали коробки с реагентами, соблю-
дались сроки годности препаратов. 
- Оставляет ли вам бизнес время для 
общественной жизни? 
 Е.Л. – Особо заниматься обществен-
ной жизнью некогда. Однако, отме-
чаем праздники, занимаемся в клубе 
восточного танца. У нас народ живой, 
активный. 
- Каковы дальнейшие планы «МБС 
Дальневосточное»?
Е.Ю. – Как говорилось уже, готовим 
научную конференцию. Мы проводим 
её не только для того, чтобы рассказать 
о своей продукции, но мы знакомим 
людей между собой, мы собираем их 
и для общения между собой.Я думаю, 
можно создать Клуб с целью такого 
профессионального общения. 
- Скажите, все ли вы  родились на 
Дальнем Востоке? И какими вы види-
те развитие компании? Не собирае-
тесь ли, как многие предприниматели, 

свернуть бизнес и уехать с Дальнего 
Востока?
Е.Ю. - Мы все дальневосточники, кто 
из Приморья, кто с Сахалина, есть 
хабаровчане. О закрытии мы даже не 
думаем, тем более об отъезде. Надо ра-
ботать, кроме Троицка, надо осваивать 
Комсомольск-на-Амуре, Камчатку… 
У нас много планов. 
- Что бы вам мог дать безналоговый 
бизнес, о котором так много говорят 
политики, касаясь экономического 
развития Дальнего Востока?
Е.Ю. – Скорее всего он коснется но-
вых компаний, если такое будет, ко-
нечно. Но если бы нас государство 
освободило от налогов, мы могли бы 
поднять зарплату работникам. Ведь 
очень много забирают налоги, часть 
прибыли, которая уходит на уплату на-
логов пустили бы на развитие бизнеса. 
- Как выжить в борьбе, есть ли у вас 
какие-то секреты?
Е.Ю. – Правильный расчет, работа с 
медучреждениями с отсрочкой опла-
ты, Например, 2 года назад центр ме-
дицинских комиссий на своей базе 
открыл лабораторию при нашей помо-
щи. Постепенно они рассчитываются с 
нами, теперь мы будем поставлять им 
расходные материалы.
Е.Л. -  И если раньше мы поясочки 
подтягивали, то теперь можем немно-
го распустить. 
Е.Ю. – Если в 2009 году наша компа-
ния начала свой отсчет с 1 апреля. Мы 
отделились от Новосибирска, зареги-
стрировали «МБС Дальневосточное»  
2 августа.  В этом году будем праздно-
вать наш день рождения в этот день.
- Кстати, 2 августа День ВДВ. Наша 
общественная организация и газе-
та будет отмечать его десантной 
высадкой на Воронеже. Мы вас при-
глашаем  отпраздновать ваш день 
рождения у нас на территории Этно-
культурного центра, возле Амура, в с. 
Воронежское-3. 
Е.Ю., М. А., Е.Л.  – О-о-о! С удоволь-
ствием принимаем приглашение. 

Беседовала Вера Соловьева.

Адрес: г. Хабаровск, 
ул. Карла-Маркса 166, оф. 46 А
Телефон: (4212) 41-53-36, 41-53-37
Факс: (4212) 41-53-36, 41-53-37
Email: mbsdv@mail.ru

Отдел продаж
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Реверанс

Инженер-электрик Андрей Назаров 
совсем недавно увлекся изготовле-
нием бальных вееров. Теперь это его 
хобби, как и участие в балах клуба 
"Реверанс", членом которого он явля-
ется вместе с супругой. Жена шьет 
бальные платья и мужские галсту-
ки, а он мастерит  веера к каждому 
женскому наряду. 

Одиннадцать спиц и две рубашки - так 
называются боковые спицы - Андрей 
мастерит из пластика. Это более лег-
кий и экономичный материал. По срав-
нению с деревом или костью. Чтобы 
спицы не ходили, их нужно переплести 
проволокой. 
Когда веер раскроется, нанесенный на 
спицы и рубашку рисунок должен со-
впасть, чтобы получалась общая кар-
тина. У основания спицы фиксируем 
винтиком. Кстати, каждую деталь нуж-
но пронумеровать. Когда рисунок с 
эскиза перенесен на спицы, веер нуж-
но разобрать. И отдельно на каждой 
спице прорезать линии будущей карти-
ны - сделать пазы. 

- На рубашку наносится самый бога-
тый рисунок, - говорит Андрей Наза-
ров, - заполняется рисунок разноцвет-
ным лаком для ногтей, потому что это 
яркий и блестящий материал. Он нано-
сится на изделие сплошной линией. 
После высыхания лишнее убирается 
жидкостью для снятия лака. Аккуратно 
стираем верхний ненужный слой. Лак 
остается только в пазах. Кстати, чтобы 
краска легла ровно в паз, поверхность 
должна быть гладкой, иначе рисунок 
получится некрасивым. 
Гипюровое опахало надевается на спи-
цы и приклеивается только к рубашке. 
Остается украсить готовый веер стра-
зами. И оставить его на неделю в сло-
женном виде. Тогда веер привыкнет к 
форме и будет открываться с одного 
движения большого пальца.

Наш корр.

Глава «Клуба возрождения русско-
го бала «Реверанс» Владимир Вик-
торович Бирюков по образованию 
режиссер, а по призванию - творец. 
Именно благодаря его задумке в Ха-
баровске появилась эта уникальная 

организация. Благодаря тому, что 
окружной Дом офицеров пошёл на-
встречу, у Клуба появилось помеще-
ние для проведения балов. 

Новогодний бал-маскарад, 
Весенний бал, Пушкин-
ский, Осенний...
Один из бесплатных ба-
лов Клуба – Офицерский 
бал. В нем принимают 
участие  офицеры, курсан-
ты пограничного институ-
та. Любой бал начинается 
полонезом. Вторым всег-
да звучит вальс. И если 
поначалу участники бала 
испытывают некоторую 
стесненность, то в про-
цессе происходит психо-
логическая разрядка, по-
тому что все постепенно 
знакомятся друг с другом.  
Исполнили четыре фигу-
ры танца, и партнеры де-
лаютшаг влево – в паре 
происходит перемена. В 
конце вечера все уже зна-
ют друг друга, и могут 
свободно общаться, что и 

является одной из задач бала. На балах 
клуба «Реверанс» танцы перемежа-
ются музыкальными номерами.При-
езжают на бал влюбленные, и даже 
свадебные пары после церемонии бра-
косочетания. 

На Пушкинском балу один из участ-
ников спел для своей девушки романс 
на стихи поэта и сделал предложение 
руки и сердца. Это романтическое со-

бытие тронуло не только 
его избранницу, но и всех, 
кто был в зале. 
На балах и раутах собира-
ется молодежь, которой хо-
чется проводить время без 
сигарет, выпивки, которые 
не видят смысла в привыч-
ном для многих занятии – 
посещении ночных клубов, 
им не нравится клубиться. 
Их привлекают интеллек-
туальные развлечения. На 
балах проводятся творче-
ские конкурсы, один из них 
конкурс буримэ. Будущим 
участникам бала заранее 
дается задание  - сочинить 
стихи на заданные рифмы. 
Они присылают свои произведения, 
лучшее выбирается на балу.
Атмосфера праздника создается при 
помощи бальных нарядов прошлых 
веков, париков и аксессуаров. За 15 
минут до начала бала проводится 
фотосессия. Бал обычно состоит из 
нескольких отделений, и длится до 6 
часов, а Пушкинский бал до 8. Правда, 
на время бала часы в зале останавли-
ваются. Ведь счастливые часов не на-
блюдают. А время бала – это счастли-

вые минуты для общения.
На первые балы собирались разново-
зрастные участники. Потом решили 
попробовать проводить специальные 
балы для отдельных возрастных групп.  
Теперь по названию бала, например, 
Серебряный, понятно, что это бал для 
людей почтенного возраста. Приори-
тетом для участия в любом бале поль-
зуются члены «Клуба возрождения 
русского бала«Реверанс». На сегод-
ня в составе 58 человек. Для каждого 
участника шьется костюм, создается 
или покупается парик.  20 человек за-
нимаются в ансамбле исторического 
танца. Они и задают тон на всех балах. 
Во время бала можно отправить тай-
ную записочку кому-то из гостей или 
небольшой сувенир, разносят их спе-
циальные посыльные ( их роль вы-
полняют солдаты), можно заглянуть в 
салон гаданий.
Для тех, кто хотел бы научиться танце-
вать хорошо полонез, вальс, кадриль, 
гавот, работает школа бального танца. 
В ней есть группа для самых малень-
ких, туда принимают детей с 6 лет. А 
осенью для них начнутся уроки этике-
та, бального в том числе.

Веер от Андрея Назарова

Офицерский бал. 24 февраля, 2013 г.

Бал - маскарад

Чета Назаровых



15
В КРУГУ ДРУЗЕЙ

Женщина года

Тринадцатый раз Союз женщин Ха-
баровского края проводит конкурс 
«Женщина года». 
Основной критерий победительницы 
не только профессиональные, но и 
успехи в общественной жизни. В этом 
году звание присвоено Елене Сурко-
вой, председателю хабаровского отде-

ления Российского Детского фонда.
14 февраля  в одном из залов Даль-
невосточного художественного музея 
состоялось торжественное награж-
дение победителя. Поздравить Елену 
Валентиновну пришли представители 

правительства и общественности края. 
Зампред правительства Хабаровско-
го края Виктор Марценко, владыка 
Игнатий, уполномоченный по правам 
человека Юрий Березуцкий, супруга 
губернатора Галина Шпорт и многие 
другие. Президент ХКОО «Объедине-
ние по защите культуры, прав и сво-
бод коренных малочисленных народов 
Приамурья» Леонид Сунгоркин сказал 
добрые слова и подарил Елене Сурко-
вой произведение народной мастери-
цы - нанайские тапочки.

Что же делает председатель Детского 
фонда, каковы его заботы, какие во-
просы приходится решать?
- Чаще всего, - говорит Елена Валенти-
новна, - к нам обращаются за матери-
альной помощью, когда ребенку нуж-
но длительное лечение.

Для того, чтобы эту помощь оказать, 
Елена Валентиновна пишет от имени 
фонда письма -обращения руководите-
лям различных хабаровских организа-
ций и предприятий. Обращается к не-
равнодушным людям, чтобы помогли 
собрать нужную сумму для лечения 
ребенка. 
- В этом году стоимость лечения в 
Китае повысилась, - продолжает Еле-
на Валентиновна, - теперь нужно 400 
тысяч рублей. Письма, которые мы на-
писали, родители разносят предприни-
мателям. Мы будем надеяться, что они 
откликнуться. 
Люди, которые оказались в трудной 
жизненной ситуации, иногда такой, 
что и надеть нечего, тоже обращаются 
к председателю Детского фонда. Здесь 
есть целый склад вещей, и для детей, 
и для взрослых. Их приносят те, кто 
хочет хоть чем-то помочь. Все чаще 

обпомощь предлагают молодые.
- Позвонила сегодня студентка, ска-
зала, что хочет помогать. Думаю, она 
сможет принять участие, в какой-либо 
нашей программе или проекте, - гово-
рит Елена Суркова, - сейчас выросло 
новое поколение, которое хочет оказы-
вать бескорыстную помощь. Таким же 
было поколение наших родителей.
Дед Елены Сурковой Петр Павлович 
Храпай был одним из первых врачей 
на Нижнем Амуре. В селе Верхняя 
Эконь больница носит его имя, одну 
из улиц назвали в честь народного док-
тора. Папа и мама Елены Валентинов-
ны были учителями. Познакомились 
они в селе Троицкое Нанайского рай-
она, куда мама Елены Валентиновны 
приехала после окончания института. 
Потом помотало их семью по многим 
селам. Так получалось, что приезжа-

ли, строили школу, рождалась дочь, и 
семья переезжала на новое место. 
Желание помогать людям воспитыва-
лось в семье с детства. Сама атмос-
фера тепла родного дома до сих пор 
в памяти Елены Валентиновны. Она 
говорит, что песни, которые пела её 
мама, книги, которые они читали ве-
черами всей семьей, сидя за круглым 
столом– самые теплые детские вос-
поминания. К тому же она удивляется. 
Что родители успевали заниматься и 
в художественной самодеятельности, 
играли в народном театре. Мама умер-
ла, когда Лене было 14 лет. Отец один 
поднял всех детей. Из семи дочерей 
трое стали педагогами, одна - фарма-
цевтом, младшие пошли по другой 
дороге. До сего дня сестры остаются 
самыми верными подругами. 
Те, кому помог Детский фонд, стара-
ются оставить что-то на память. Так 
здесь оказался и расписной глиняный 

колокольчик, сделанный одной из мам 
своими руками. 
- Когда я его первый раз взяла в руки, 
то вспомнила слова Чехова, - говорит 
Елена Валентиновна, - в душе каждо-
го должен стучать молоточек: всем ли 
хорошо жить? 

Вера Соловьева.
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СВОБОДА СЛОВА

Свободный гражданин свободной России
но этому не
суждено было 
сбыться. В 
декабре при-
шла печальная 
весть. Влади-
мира Андре-
евича сердце 
правозащит-
ника остано-
вилось. 

Редакция ПХ

Эту статью о 
своем сорат-
нике написал 
Лев Понома-
рев, политиче-

ский и общественный деятель.

Обычно внимание приковано к столич-
ным деятелям, а я хочу сказать несколь-
ко слов о простом уральском инженере, 
который на самом деле был человеком-
легендой. И пусть читателям станет 
понятнее выражение «старый дисси-
дент».Шаклеин был, что называется, 
вечным правозащитником, с полувеко-
вым диссидентским стажем. Он пере-
стал доверять советской системе, ког-
да, просматривая победные отчеты о 
«выполнениях и перевыполнениях», 
видел, что на самом деле, пятилет-
ки провалены. Тридцать лет назад, до 
перестройки, на пике советского не-
фтедолларового изобилия, Шаклеин, 
изучая лишь публикуемые материалы 
Госплана, пришёл к выводу о неизбеж-
ном коллапсе советской экономики.
Талантливый инженер-химик, Шакле-
ин засыпал производство рацпредло-
жениями. В условиях бурного роста 
химиндустии, Владимир Андреевич, 
если бы он, как многие, ограничился 
только кухонным вольнодумством, мог 
бы в середине относительно либераль-
ных 60-х сделать отменную производ-
ственную карьеру. Однако, он родился 
для общественной деятельности, и к 
тому же, справедливым. Поэтому для 
него не было другого пути, кроме как 

стать диссидентом. 
И в 1967 году он соз-
дал всесоюзную сеть 
по распространению 
самиздата.Отсидев 
два года в Лефорто-
во под следствием 
за эту просветитель-
скую деятельность, 
освобождённый на 
фоне «разрядки» с 
Западом, Шаклеин 
работал на Курской 
АЭС. Однако давле-
ние на него привело 
к тому, что он, как, 
например, писатель 
Сергей Довлатов, 
был вынужден ко 
«внутренней полити-
ческой эмиграции» 
– в Эстонию, по тем 
временам достаточно 
свободную, в Кохт-
ла-Ярве. Там он фак-
тически в одиночку 
стал независимым 
профсоюзом — на-
пример, организовал 
кампанию против 
привлечения на рабо-
ту в воскресные дни 
(одновременно не 

работали детсады и школы – и работ-
ники градообразующего предприятия 
были вынуждены приводить детей с 
собой). Эта кампания увенчалась по-
бедой. Перестройка дала возможность 
Владимиру Андреевичу вернуться на 
родной Урал. Он стоит у истоков демо-
кратического и правозащитного дви-
жения в Свердловске/Екатеринбурге, 
в 1990 выбран народным депутатом 
горсовета.Кризис демократического 
движения совпал с началом Первой 
Чеченской войны (1994-96). Владимир 
Андреевич сразу находит себя в анти-
военном движении. Он создаёт Центр 
прав человека, сперва Уральский, за-
тем Межрегиональный. Буквально 
второе общественное дыхание Шакле-
ин обрёл, когда осенью 97 года обра-

зовалось Общероссийское движение 
«За права человека». Он сразу вошёл в 
Совет организации, взял на себя коор-
динацию деятельности на Урале, фак-
тически стал формировать коалицию 
гражданских активистов. 
Владимир Андреевич не был кабинет-
ным правозащитником — он придумы-
вал и осваивал непривычные формы 
правозащитной работы — например, 
он сделал «выездную правозащитную 
приемную» — находил средства для 
аренды автобуса и с молодыми про-
фессиональными юристами объезжал 
деревни, консультируя людей и оказы-
вая им юридическую помощь. Помню, 
он посвятил месяцы судебной тяжбе, 
чтобы деревенской школьнице Тоне 
заплатили положенные ей за сезонную 
работу 500 рублей.  Второй пример — 
правозащитников традиционно не пу-
скали в колонии. После принятия зако-
на об Общественных наблюдательных 
комиссиях туда стали пускать членов 
ОНК. Членом ОНК Шаклеин в то вре-
мя не был, а консультаций заключен-
ным остро не хватало. Тогда Шаклеин 
обнаружил, что закон предусматривает 
возможность посещения колонии так-
же и правозащитниками, и отправился 
в колонию. Естественно, его туда не 

пустили. Но Владимир Андреевич не 
сдался, и путем длительных судебных 
тяжб добился права посещать колонии, 
чем сделал это возможным и для дру-
гих правозащитников по всей России.
Во время Второй Чеченской войны 
Шаклеин неоднократно выезжал в 
Ингушетию, в лагеря чеченских бе-
женцев, постоянно организовывал 
антивоенные акции, требовал мирных 
переговоров. В частности, поддержи-
вая антивоенный марш Александра 
Любославского, Владимир Андреевич 
прошел с ним от Тулы до Москвы, ре-
ально спасая ему жизнь, поскольку к 
тому времени у Любославского, шед-
шего из Ингушетии, кончались силы.  
В последние годы Владимир Андрее-
вич без устали посвящал себя  защите 

прав заключенных, борьбе с издева-
тельствами, пытками и убийствами в 
следственных изоляторах, тюрьмах и 
колониях. Начиная с весны 2012 года, 
Шаклеин непрерывно бомбардирует 
прокуратуру обращениями в связи с 
событиями в колонии ИК-62 (Ивдель 
Свердловской области), где члены Об-
щественной наблюдательной комис-
сии получили доказательство грубых и 
систематических нарушений прав че-
ловека.Буквально в самые последние 
дни Владимир Андреевич занимался 
судьбой бывшего майора Игоря Мат-
веева. Он посетил Хабаровск, где уча-
ствовал в учреждении комитета в его 
поддержку, собрав доказательства ак-
тивных действий Матвеева по борьбе 
со злоупотреблениями в армии, а затем 
навестил Матвеева в печально просла-
вившейся колонии ИК-13 в Нижнем 
Тагиле. Всё эти переезды подточили 
его здоровье, у него катастрофически 
подскочило давление, и 24 декабря он 
впал в кому.    
Владимир Шаклеин был прекрасный, 
добрый, мудрый и настойчивый чело-
век.Он был настоящий праведник, на 
которых держится земля. Светлая ему 
память.
Лев Пономарев.

Известный правозащитник Вла-
димир Шаклеин в ноябре прошлого 
года приезжал в Хабаровск из Ека-
теринбурга. В.А. Шаклеин собирался 
встретиться с общественницей из 
Комсомольска, которая тоже, как 
и он, пытается помочь  экс-майору 
внутренних войск МВД Игорю Мат-
вееву, который отбывает наказание 
в Свердловской области - в исправи-
тельной колонии Нижнего Тагила. 
По убеждению правозащитников и 
многих простых людей, экс-майор 
Матвеев сидит за правду. Точнее за 
собачью тушенку, которую маскиро-
вали под тушенку для солдат. Оста-
навливался Владимир Андреевич в 
семье своего младшего брата Юрия 
Шаклеина, актера хабаровского те-
атра драмы, где мы и встретились. 
Времени для общения было немного, 
однако, Владимир Андреевич с ин-
тересом отнесся к нашим изданиям 
«Пост Хабаровка» и «Абориген», а 
также к деятельности «Объеди-
нения по защите культуры, прав и 
свобод коренных малочисленных на-
родов Приамурья».Владимир Андре-
евич подарил редакции «ПХ» свою 
книгу.
Мы надеялись, что наше общение 
продлится и расширится в Интер-
нет- пространстве после отъезда 
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ПИСАТЕЛИ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Памяти Андрея Пассара

ПАССАР Андрей Александрович
  
 Андрей Пассар, нанайский поэт, 
член Союза писателей СССР, По-
четный гражданин Нанайского 
района, Заслуженный работник 
культуры РФ.

Андрей Александрович Пассар ро-
дился 25 марта 1925 года в стойбище 
Муха Нанайского района Хабаров-
ского края. Пять лет служил на даль-
невосточной границе. В 1948 года 
уехал учиться на подготовительные 
курсы Ленинградского педагогиче-
ского института им. Герцена. К этому 
времени относится начало литератур-
ной деятельности. В 1952 года вышла 
первая книжка "Солнечный свет" на 
нанайском языке, а вскоре была изда-
на в переводе на русский язык. В 50-е 
годы много занимался переводами на 
нанайский язык. Впервые им были 
переведены стихи В. Маяковского и 
П. Комарова. Окончил Литературный 
институт им. Горького и Высшие ли-
тературные курсы.
Автор книг: "Мокона", "Родные 
амурчане", "Нанайские приметы", 
"Двенадцать медвежьих голов", 
"Мудрость тайги", "Приглашение", 
"Опоздавшая черепаха", "Трехпалый 
волк", "Последнее камлание". Книги 
прозы и стихов выходили и в после-
дующие годы.
Андрей Пассар - участник Великой 
Отечественной войны, брат леген-
дарного Волгоградского снайпера, 
Героя России Максима Пассара.
Ушел из жизни 3 января 2013 года.

 Что ж, давай помолчим в тишине,
Как деревья, немые от холода.
Может, думой о близкой весне
Будет наше молчанье расколото?
Не спеши до поры, не гони,
Гнуть деревья зимою рискованно.
Может, наши сердца, как они,
Тоже злыми морозами скованны?
Дай мне руки! Смотри, как тесны
Гибких веток густые сплетения.
Может, с первой улыбкой весны
Мы оттаем, как эти растения?
То, что в землю корнями вросло,
Возрождается вьюгам назло...

Дальневосточная поэтесса Ли-
лия Яшина обладатель уникаль-
ного двойного автографа поэта 
Андрея Пассара.  Да к тому же 
подписал ей автор свою книгу 
дважды. Как это получилось, Ли-
лия рассказала на вечере памяти 
поэта в кругу дальневосточных 
писателей и поэтов:
- Любовь к стихам у меня с детства. 
Я росла в г. Николаевске-на-Амуре. 
В книжный магазин, который нахо-
дится в центре города, очень часто 
заходила. Мне было тогда 16 лет, я 
училась в медучилище. Заглянула в 
книжный однажды, вижу объявле-
ние висит, в котором сказано, что 
в магазине состоится творческая 
встреча с поэтом Андреем Пасса-
ром. У нас в городе не так часто 
появлялись писатели и поэты, а я 
зашла в магазин точно ко време-
ни выступления, чему очень была 
рада. Поэт читал стихи, расска-
зывал о своем творчестве. После 
окончания встречи её организаторы 
сказали, что можно купить книги 
стихов Андрея Пассара, я, конечно 
же, купила книгу его стихов и по-
дошла за автографом.  Он спросил, 
как меня зовут и подписал. Это 

было в 1965 году.
Мне запомнилось, что он такой 
был веселый, шустрый, крепкий, 
подвижный шутил со всеми, очень 
разговорчивый, и манера общения 
очень свободная.
В 1984 году тоже в Николаевске я 
узнала, что встреча с Андреем Пас-
саром будет проходить в библио-
теке. Я решила, что пойду с этой 
книжкой, покажу, что у меня есть 
его автограф. Андрей Пассар вы-
ступал не один, была группа писа-
телей. Когда пришло время полу-
чать автографы, я показала книгу 
стихов Андрею Александровичу с 
его автографом, он очень удивился 
и обрадовался. Сказал, что такого 
у него еще не было, и расписался с 
удовольствием. 
Вот так я стала обладательницей 
двух автографов, которые разделя-
ло 20 лет. Однако, он и тогда был 
мужчиной в полном расцвете сил, 
лицо крупное, веселое. 
Так получилось, что мне довелось 
провожать Андрея Пассара  в по-
следний путь. Я купила желтые 
розы и пришла в дом творческой 
интеллигенции. Меня удивило, что 
там находились нанайцы в синих 
национальных халатах, я еще по-
думала, неужели это траурные на-
ряды, мне сказали, что нет. Очень 
жаль, что ушёл из жизни такой ра-

достный человек и 
прекрасный поэт.
В этой книжке с дву-
мя автографами сти-
хи Андрея Пассара 
напечатаны в пере-
водах Николая На-
волочкина, Юлии 
Шестаковой и дру-
гих хороших поэтов. 
Но, мне кажется, как 
бы ни были хоро-
ши переводы, всё же 
полностью передать 
смысл стихотворения 
и его поэтическую 
составляющую не-
возможно. Если по-
этически безупречно, 
то, наверное, теряет-
ся смысл. И наобо-
рот. Поэтому оценить 
стихотворение может 
только тот, кто знает 
нанайский язык. 

Но я рада, что могу читать их на 
русском. Ведь это настоящие хоро-
шие стихи.

АНДРЕЙ ПАССАР

МАМА И САМОЛЕТ 
Девяносто лет моей старой маме. 
Седенькая. 
Кости болят к погоде... 
Из стойбища 
В город с большими домами 
Она приехала на пароходе. 
Десять дней гостила. 
И все ей — не так. 
Только курит и курит крепкий та-
бак. 
Я понял: 
Грустит по лесному дому.
Я понял — другого лекарства нет, 
Вызвал такси до аэродрома, 
Чемодан устроил, 
Купил билет. 
—Скоро, мама, ты будешь дома. 
Я привык, а она испугалась до слез, 
Ведь она в самолете 
Никогда не летала. 
— Только б к «верхним людям» 
Он меня не увез, — 
По-нанайски мне мама моя про-
шептала. 
На прощание 
Я к сердцу ее привлек, 
И она сквозь слезы мне улыбну-
лась: 

— Дома, знаешь, я буду шаманить, 
сынок, 
От радости, что снова 
На землю вернулась... 
Не впервые крыльям меня подни-
мать. 
Я знал, что надежен пилот искус-
ный. 
А душа моя все-таки 
Волновалась за мать, 
И было мне как-то 
смешно и грустно. 
Добрая мама! 
Нам ведь все по пле-
чу, 
Нам под силу и в кос-
мос 
Полет свой напра-
вить. 
Может, я в звездолете 
На Марс полечу, 
И вернувшись — 
От радости буду ша-
манить. 
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Исследователи истории своего народа
РОДНАЯ РЕЧЬ

Систематические академические 
исследования в области этногра-
фии и филологии народов Дальне-
го Востока силами дальневосточ-
ных учёных начались в середине 
50-х гг. XX в. и были тесно связа 
ны с именем талантливого учё-
ного Юрия Александровича Сема. 
Он не только положил начало 
регулярным полевым работам, 
определил основные направле-
ния исследований на многие годы 
вперёд, но и сформировал кадро-
вый костяк этнографических 
подразделений. Одна из безуслов-
ных его заслуг как руководителя 
— привлечение к исследованиям 
представителей коренных мало-
численных народов Дальнего Вос-
тока. Долгие годы в Институте 
истории ДВО РАН работали из-
вестные в нашей стране и за ру-
бежом исследователи из числа 
коренных северян, нанайцы Н. Б. 
Киле и Е. А. Гаер, ительменка Н. 
К. Старкова, нивхинка Г. А. От-
аина. Все они принадлежали к 
поколению северян, в судьбе кото-
рых советская власть, как бы к 
ней сегодня не относились, сыгра-
ла определяющую роль. У чукот-
ского писате ля Юрия Рытхэу на 
этот счёт есть строчки, очень 
точно характеризующие судь-
бу этого поколения: «Маленький 
мальчик моего детства, выходя 
из своей яранги и направляясь в 
школу, каждое утро перешагивал 
через тысячелетия, не задумыва-
ясь об этом. Вечером он возвра-
щался назад, в привычный уклад 
жизни. Его родственники, устро-
ившись на моржовой коже между 
разложенными книжками и те-
традями, опус кали рукав плаща в 
сосуд с морской водой: так они га-
дали о течениях в проливе, о ста-
дах моржей, идущих на лежбище. 
Они просили у богов помощи в 
житейских делах, в охотничьем 
промысле. Кто-то бормотал за-
клинания, а в это время мальчик 
читал вслух стихи Пушкина, Лер-
монтова, Маяковского. Но порою 
его отвлекали от книги, чтобы 
помазать лоб жертвенной кро-
вью».
Именно из таких мальчиков и 
девочек и выросли известные пи-
сатели, учёные, художники, ар-
тисты. Им, безусловно, очень по-
везло. У них были удивительные 
учителя — известные на весь мир 
учёные В. Г. Богораз, Е. А. Крейно-
вич, В. И. Штернберг, В. А. Авро-
рин, И. С. Вдовин и др.
Большинство из них учились в од-
ном высшем учебном заведении — 
Ленинградском государственном 
педагогическом институте им. 
А. И. Герцена. У скольких северян 
встре тишь в личных делах упо-
минание об этом вузе. Скольким 
поколениям студентов из числа 
коренных народов Севера, Сибири 
и Дальнего Вос тока дал он пу-
тёвку в большую жизнь! Но дело 
не только в этом. Я глубоко убеж-
дён, что человек без корней, ото-
рванный от культуры своего на-
рода, не может состояться как 
личность. И судьба представи-
телей коренных народов Дальнего 

Николай Батунович Киле 

(1925 — 1999) 

Участник разгрома Квантун-
ской армии Японии в Маньчжурии, 
разведчик, кандидат филологичес-
ких наук, старший на учный сотруд-
ник, блестящий лингвист, фолькло-
рист, этнограф, историк религии,
занимавшийся исследованием са-
мых сокровенных сторон лекси-
ческой и морфологической систем
тунгусо-маньчжурских языков.
Н. Б. Киле родился в старин-
ном нанайском стойбище Болонь
и до 17 лет но сил со всем дру гое
имя — Боччори («неприглядный»).
У нанайцев издавна бытовал обы-
чай давать детям некрасивые име-
на. Считалось, что в таком слу-
чае злые духи не будут проявлять
к ним нездорового интереса и это
обеспечит ребёнку удачу в жизни.
Трудно сказать, сыграло ли свою
роль это старинное нанайское по-
верье или причиной тому стали
со всем другие обстоятельства, но
удача действительно сопутствова-
ла Н. Б. Киле всю жизнь. Она со-
хранила ему жизнь в годы войны,
участником которой он был, она же 
привела его в студенческую ауди-
торию, а  потом  и  в  на учную  лаборато-
рию, сделала учёным — известным
в стране и за рубежом специалистом 
по проблемам истории и развития
нанайского языка.
Перу Н. Б. Киле принадлежит не-
сколько десятков интереснейших ра-
бот по архаичной лексике, связанной 
с религиозными представлениями
нанайцев, ульчей и других народов 
Амура, что даёт богатую пищу для эт-
нографов и историков религии, а так-
же исследования по самобытной на-
найской антропонимии. Практиче-
ски все работы Н. Б. Киле в этой облас-
ти по праву считаются пионерными, 
но особенно широкую известность
принесла ему моногра-
фия, посвящённая семан-
тической, морфологичес-
кой, фонетической и синтаксической 
характеристике такого своеобраз-
ного раздела нанайской лексики, как 
образные (изобразительные) слова.
Как вспоминал потом Н. Б. Киле, 
всё началось с русской книги, кото-
рую он, будучи ещё студентом, одна 
жды читал. На одной из её страниц
встретилось ему слово 
«ба-бах!». Речь шла о вы-
стреле из ружья. Киле по-
пытался перевести слово на родной 
язык и с удивлением обнаружил, что
затрудняется это сделать. Помехой 
была, казалась бы, совсем не сущест-
вен ная де таль — он не знал, из ка ко го 
ружья был сделан выстрел. Если из
дробовика, то слово следовало пере-
вести как «туэнг» — звук гулкого вы-
стрела. Если это был боевой ка-
рабин, подходило слово «тоас» 

— резкий,
хлёсткий вы-
стрел. Щёлкаю-
щий негромкий 
звук выстрела 
из малокали-
берной вин-
товки требовал 
с о в е р ш е н н о 
другого сло-
ва — «тионс».
Подобный обо-
рот дела сильно 
озадачил Киле. 
Н а н а й с к и е 
слова были
образнее, они 
более точно 
передавали зву-
ковой оттенок 
выстрела, дела-
ли его почти 
зримым, вос-
принимаемым 
на слух. Внача-
ле Киле даже ис-
пугался своего 
открытия. «Как 
же так, — му-
чительно раз-
мышлял он, —
язык вели 
кого Пуш 

кина и вдруг уступает при 
митивному нанайскому
слову «тоас»?
Своими сомнениями он поделился 
со своим учителем В. А. Аврори-
ным. Тот внимательно вы-
слушал Киле и улыбнул-
ся: «Понимаешь, Нико-
лай, каждый язык — отражение жиз-
ни народа. Жизнь нанайского охотни-
ка проходила в тайге, среди природы, 
среди множества её звуков. Каждый
из них был исключительно важен для 
человека. От него зависела судьба
промысла, охот ничьей уда-
чи, а нередко и всей жиз-
ни. Чело век не смог бы
выжить в единоборстве с природой, 
если бы не научился различать малей-
шие оттенки тех или иных явлений, а 
научившись это делать, он стал под-
ражать им, ввёл их в свою речь, в свой 
язык. У русского человека не бы-
ло необходимости в такой конкрет 
ности. Его язык более обобщённых
понятий, отражающих бо-
лее высокую ступень об-
щественного развития.
У твоего народа богатая и своеобраз-
ная история, и, чтобы понять её и по
достоинству оценить, нужно хорошо 
знать свой язык, задумываться над
ним. Впрочем, процесс  этот  взаимос-
вязан. Без языка нельзя постигнуть
историю, как без истории нельзя 
понять и оценить красоту языка».
Таким было начало. Этой сторо-
ной лексики, интересной не только
для лингвистов, но и для психологов 
и философов, занимающихся исто-
рией развития человеческого мыш-
ления, Н. Б. Киле продолжал интере-
соваться и позже, но теперь объектом 
исследований были другие тунгусо-
маньчжурские языки — ульчский, 
негидальский, эвенкийский. В таких
аспектах лексика тунгу-
со-маньчжурских язы-
ков никем никогда не иссле-

довалась и Н. Б. Киле может 
по праву считаться пионером.
В совершенстве владея родным на-
найским языком, как никто другой
понимающий его красоту и образное 
богатство, Н. Б. Киле много делал для
того, чтобы его родной язык 
продолжал жить и раз ви-
ваться. Он автор учеб-
ников, учебных пособий и методиче-
ских рекомендаций для националь-
ных школ Дальнего Востока. За сове-
тами и консуль тациями к нему обра-
щались учителя, художни-
ки, работники музеев, за-
рубежные специалисты,
многочисленные коллеги и ученики. 
Для каждого он находил нужные сло-
ва, был неизменно добро-
желателен. Участвуя в со-
циолингвистическом об-
следовании нанайцев, уль-
чей и нивхов в 60-е гг., 
Киле    собрал    уникальные
материалы    по лингвистике, фолькло-
ру, ономастике амурских народов.
В последние годы жизни Н. Б. Киле 
много занимался систематизацией
и обработкой фольклорного матери-
ала коренных малочисленных наро-
дов Амура. Он был од-
ним из создателей уникаль-
ной всероссийской серии
«Памятники фольклора народов Си-
бири и Дальнего Востока». В 1996 г.
вышел из печати очередной том этой 
серии, подготовленный Н. Б. Ки-
ле, — первое в отече-
ственной фольклористи-
ке сводное издание образцов
прозаических жанров нанайского 
фольклора. Ещё од на ра бо та из этой
серии — «Ульчский фольклор», к со-
жалению, осталась незавершённой.

В.Тураев,
кандидат исторических наук.
 
Продолжение в следующем номере.

Востока, — лучшее подтвержде-
ние этой истины. Традиционная 
куль тура и язык, впитанные ими 
с моло ком матери, стали для них 
той пита тельной средой, на ко-
торой только и могут произрас-
тать подлинно творческие люди.
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ЖЕНСКИЙ КЛУБ

Дружба без границ

В Хабаровске много женских ор-
ганизаций, есть самые разные 
объединения. Перечислять нет 
смысла, у каждой свои цели и за-
дачи. 
Но есть среди них такое новое яв-
ление, как клуб «Дружба без гра-
ниц»,  который  возглавила Т.С. 
Аршинова, консультант сектора по 
взаимодействию с национальными 

и религиозными объединениями 
управления общественных связей 
главного управления информаци-
онной политики и общественных 
связей Губернатора и Правитель-
ства Хабаровского края. Этот уни-
кальный клуб объединяет женщин  
разных национальностей, что су-
щественно отличает эту женскую 

организацию от 
всех других. Если 
бы не было такой 
общественной ор-
ганизации, как «Ас-
самблеи народов 
Хабаровского края»,  
то вряд ли появился 
бы и этот клуб. Не 
последнюю роль в 
его создании сыгра-
ло «Объединение 
по защите культу-
ры, прав и свобод 
коренных мало-
численных народов 
Приамурья», прези-
дент которого Л. С. 
Сунгоркин высказал 
идею о его создании 
и предложил проект 
клуба на заседании 
правления «Союза 
женщин Хабаров-
ского края».  Идея 
заинтересовала и 

Союз, и Ассамблею. В результате 
появился столь актуальный и экс-
клюзивный общественный инсти-
тут, объединивший жен, сестер, 
матерей и дочерей руководителей 
национальных общественных ор-
ганизаций г. Хабаровска. «Дружба 
без границ» - это открытый дискус-
сионный клуб, творческая площад-
ка, которая будет служить укрепле-

нию отношений между народами.  
Уже состоялось два заседания клу-
ба, появилась своя эмблема – зо-
лотая роза – и родился фестиваль 
«Кухня без границ». Это конкурс 
блюд национальной кухни, кото-
рый будет проводиться летом сре-
ди национальных ресторанов Ха-
баровска. Второе заседание клуба 

состоялось в Тигровом 
зале Дальневосточной 
государственной би-
блиотеки. Встреча с 
психологами и откро-
венный разговор о том, 
как женщине создать 
свой имидж в мире де-
ловом, общественном 
и семейном. Об от-
ношениях с сильнгой 
половиной человече-
ства. Разговор перерос 
в диалог и практиче-
скую часть, в которой 
специалист по имид-
жу продемонстриро-
вала, каким образом 
при помощи шарфов 
или платков различной 
цветовой гаммы  мож-
но подчеркнуть внеш-

ность. Во второй части заседания 
клуба были приняты новые члены,  
среди которых была и замести-
тель директора по научной работе 
ДВГНБ Раиса Наумова. Кстати, Ра-
иса Вячеславовна, получив очеред-
ной номер «Aborigena» предложила 
редакции провести в библиотеке 
презентацию. Что с радостью было 
принято.
Впервые в клубе приняла участие 
глава старейшин ХКОО «Объеди-
нение по защите культуры, прав и 
свобод коренных малочисленных 
народов Приамурья» Анна Гейкер.
В финале заседания клуба «Дружба 
без границ» Светлана Хидирова, су-
пруга представителя РСО-Алания 
в ДФО, угощала собравшихся жен-
щин осетинскими пирогами.     
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ДАЛЬНИЙ ВОСТОК. ИСТОРИЯ МОЕГО КРАЯ

91 год прошел с поры сражений на Во-
лочаевской сопке. И если в советское 
время не было ни одного школьника в 
Хабаровске, который не побывал бы 
на памятном месте, то теперь на 
вершине - пустынно. Ежегодно дань 
погибшим отдают  ветераны Вос-
точного военного округа. Привлечь 
молодежь они пытались уже не раз.
В песне про волочаевские дни имеет-
ся в виду совсем другая Волочаевка - в 
Приморье. Однако так сложилось, 
что все представляют именно эту. 
В 2013-ом морозы здесь под трид-
цать. Находиться на вершине - на-
стоящее испытание. 91 год назад все 
было совсем по-другому. 

- Тогда с 5 по 12 февраля была отте-
пель, всего 4 градуса мороза, стояла 
солнечная погода, - говорит генерал-
майор, консультант командующего 
по работе с ветеранами Юрий Алек-
сеевич Мельников, - ночью, конечно, 
было холодно.

Однако погода будни красногвардей-
цев легче не сделала. По первоначаль-
ному плану они должны были отойти 
на территорию Амурской области и 
занять оборону на границе в районе 
Облучья. 

- Удачные бои под Ином позволили 
Серышеву дать бой белогвардейцам 
в районе Волочаевки, - продолжает 
Юрий Алексеевич.

Волочаевку брали дважды, в первый 
раз - белогвардейцам удалось отбить 
боевой рубеж. Историки говорят: все-
му виной головокружение от победы. 

Во второй раз - 
дисциплина в ря-
дах Красной армии 
не подкачала. Тог-
да и началось из-
гнание белой гвар-
дии с территории 
Дальнего Востока.  
После Волочаевки 
освободили Хаба-
ровск и двинулись 
на Приморье. «…И 
на Тихом океане 
свой закончили по-
кой».
Пять лет назад ветераны Восточного 
военного округа из Хабаровска вы-
ступили с предложением воссоздать 
на Волочаевской сопке обстановку тех 
легендарных боев. 

– Перед сопкой, где лес, хотели натя-
нуть проволоку, - рассказывает Юрий 
Мельников, - выкопать окопы, сделать 
их деревянными, чтобы не разруша-

лись, и проводить военные игры со 
школьниками. Как это было в совет-
ское время, когда играли в «Зарницу». 
Тем самым осуществлять патриотиче-
ское воспитание.

Однако, по словам генерала Мельни-
кова, от администрации ЕАО ветераны 
получили отказ. Тогда организовать 
музей было решено в местной школе. 
Пулеметные ленты, винтовки, снаря-

ды и  другие 
э к с п о н а т ы , 
что можно 
увидеть на ви-
тринах, наш-
ли учащиеся 
школы в ого-
родах родного 
села.
Уникальные 
находки мест-
ные жители 
с о в е р ш а ю т 
по сей день. 
В этом году школьный 
дворник нашел у себя 
на грядках хорошо со-
хранившуюся японскую 
газету и ракетницу. 
Правда, на самой сопке 
раритетов уже не оста-
лось. 
Организаторы сетуют: 
экскурсии в музее про-
водятся не часто. В про-
шлом году, на 90-летие 
Волочаевских событий, 
их было три, а в этом - 
всего одна. 

(на фото – Вероника 
Куташева, учащаяся 
8 класса, экскурсовод 
школьного музея)

Волочаевские дни
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202 БРИГАДА ВДВ

Навечно в строю
22 февраля в многопрофильном лицее 
им. 202 воздушно-десантной бригады  
состоялся торжественный прием 
по случаю празднования Дня защит-
ника Отечества. В лицей были при-
глашены ветераны 202 ВДБ, а также 
воины-десантники разных лет. 

Учащиеся лицея очень тепло встре-
чали ветеранов, подготовили концерт.  
Традиционное мероприятие началось 
с выноса знамени 202 ВДБ. 
В числе приглашенных был предсе-
датель городского совета ветеранов 
ВДВ и войск специального назначе-
ния, капитан ВДВ Игорь Анатольевич 
Стецюк. Он рассказал, какова деятель-

ность этой организации и что её связы-
вает с лицеем и ветеранами 202 ВДБ:
- В 2007 году группа ветеранов 202 
ВДБ, возглавляемая Владимиром Гри-
горьевичем Курышевым, дала объяв-
ление бегущей строкой, в котором об-
ратились ко всем ребятам, прошедшим 
службу в ВОВ с просьбой прийти на 
собрание ветеранской организации. На 

собрании ветераны обратились к тем, 
кто пришёл, а нас было человек десять, 
это и офицеры, старшины, сержанты и 
рядовые ВДВ, проходившие службу в 
разных частях. В.Г. Курышев поблаго-
дарил всех, кто откликнулся на призыв 
и рассказал, для чего, собственно, мы 

были приглаше-
ны на собрание. 
Ветераны 202 
ВДБ приняли ре-
шение пополнить 
их ряды, так как 
ветераны 202 
уходят, а память о 
202 ВДБ и работа, 
которая проводи-
лась ветеранами 
в лицее, не долж-
на умереть. Все 
присутствующие 
единогласно при-
няли призыв ве-
теранов, так как 
понимали, что 
это не желание 
власти или указа-
ние сверху разви-

вать у нас в городе и крае патриотиче-
ское воспитание, а это живая просьба 
ветеранов Великой Отечественной 
войны. Так 2007 год стал годом, ког-
да городской совет ветеранов ВДВ и 
войск специального назначения при 
многопрофильном лицее 202 ВДБ на-
чал свою работу. Огромную заботу и 
поддержку совет получает от директо-

ра школы Ольги 
Борисовны Ко-
диной, депута-
та Хабаровской 
городской Думы, 
не остается в сто-
роне и педагоги-
ческий коллектив 
лицея.
Стоит отметить, 
что лицей может 
служить при-
мером для всех 
школ в том, как 
бережно сохра-
няется память о 
воинах-десант-
никах 202 ВДБ. 
Сегодня вете-
ранами нашей 
организации и 

ветеранами Великой Отечественной 
войны было принято решение о том, 
чтобы придать нашей общественной 
организации юридический статус. По-
добное решение только укрепит ряды 
тех, кто готов и дальше с гордостью 
нести знамя 202 ВДБ, помогать в воен-
но-патриотическом воспитании много-
профильному лицею не ради славы и 
личных корыстных интересов, а в па-
мять о тех ветеранах 202 ВДБ, которые 
в годы Великой Отечественной войны, 
а также в мирное время делали всё для 
сохранения этого десантного братства. 
И нам есть, чему учиться у них. Мы 
не ставим своей целью стать лучшей 
патриотической организацией у нас в 
городе или крае, наша основная задача 
– это показать обществу преемствен-
ность поколений. И донести до всех, 
что история нашей организации, кото-
рой предстоит еще зарегистрироваться 
в юстиции, неразрывно связана с исто-
рией 202 ВДБ, с историей лицея, а так-
же с историей всех тех ребят, которые 
приходят к нам. И у каждого из них 
есть своя память, без которой нельзя 
жить настоящему воину-десантнику. 
Одним из первых, кто пришел на то па-
мятное собрание был и Леонид Сунгор-
кин, президент ХКОО «Объединение 

по защите культуры. 
Прав и свобод корен-
ных малочисленных 
народов Приамурья»:
- Я с радостью от-
кликнулся на призыв 
ветеранов.  И что меня 
более всего заинтере-
совало в их обращении 
это то, что не только 
офицеры ВДВ и участ-
ники локальных кон-
фликтов могут войти в 
их ветеранскую орга-
низацию, но также старшины, сержан-
ты и рядовые ВДВ. Я прошёл службу 
от рядового до старшины. Служил в 
г. Могочи в 11 ВДБ. Демобилизовав-
шись, я хотел принять участие в каком-
нибудь ветеранском движении, но при-
шёл к выводу, что в Хабаровске на тот 
момент не было организации, где нуж-
ны были рядовые ВДВ, не служившие 
в горячих точках, без орденов и меда-
лей, но, тем не менее, с честью отдав-
шие долг совей Родине в разные годы 

службы. Когда я прочитал в бегущей 
строке, что нас солдат ВДВ ждут вете-
раны, я, конечно же, откликнулся. И к 
моему удивлению на первом памятном 
для меня собрании я познакомился с 
двумя парнями, которые тоже в разное 
время служили в 11 ВДБ в г. Могочи. 
Мы были рады встрече и знакомству, 
вспоминали нашу бригаду. Ветераны, 
которые нас пригласили, подарили са-
мое дорогое, что могли дать, нашу бо-
евую юность, вернули нам воспомина-
ния о нашей службе. 
После этой встречи был еще ряд меро-
приятий, участником которых я был, 
это и совместное празднование  Дня 
ВДВ, автопробег, посвященный 80-ле-
тию ВДВ, где наша организация встре-
чала воинов-десантников, проехавших 
всю страну, от Германии до Владиво-
стока. В этом году мы планируем 2 
августа отмечать на территории на-
шей национальной общины «Чжурч-
жэнин» на Воронеже-3. Уже приду-
мано название данному мероприятию 
«Высадка десанта под Воронежем».  
Я поддерживаю решение ветеранов 
нашей организации, которая с 2007 
года существовала без регистрации 
юридического лица, зарегистрировать 
её. Так как считаю, что наш коллектив, 
который прошёл испытание временем, 
укрепился, устоялся и подружился, го-
тов к тому, чтобы принимать активное 

участие в патриотическом воспитании 
молодёжи г. Хабаровска и Хабаров-
ского края.  Я дал согласие стать од-
ним из учредителей нашей организа-
ции и готов всячески содействовать 
в продвижении нашей общественной 
организации, так как считаю, что мне 
повезло быть в ряду первых, кто от-
кликнулся на призыв ветеранов. Я с 
полной уверенностью могу заявить, 
что на нас возложена особая миссия, и 
мы достойны того, чтобы нести знамя 

202 ВДБ. Мне бы хотелось, чтобы те 
читатели «Пост Хабаровки», которые 
служили в ВДВ, откликнулись на при-
зыв ветеранов 202 ВДБ и пополняли 
наши ряды. Помните девиз ВДВ «Ни-
кто кроме нас!»?

В. Яроцкая.
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Творческое объединение студентов «Левша»

Заведующая общежитием №1 
ДВГМИЭК Надежда Александров-
на Гулимовская руководит твор-
ческим объединением студентов 
«Левша» с 1996 года.

Студенты всех курсов и специаль-
ностей, проживающие в общежитии, 
охотно занимаются различными ви-
дами прикладного творчества: рису-
ют, лепят из соленого теста, плетут 
макраме, вяжут, шьют, осваивают 
ковроткачество и мозаику, бисеро-
плетение и аппликацию, лоскутную 
технику пэчворк.
Объединение осуществляет свою де-
ятельность по принципу Клуба вы-
ходного дня, когда в свободное вре-
мя можно заняться любимым делом.
Многие поделки этого объединения 
украшают интерьер  общежития, в 
котором оно существует. С удоволь-
ствием ребята дарят свои работы 
гостям учебного заведения. Не раз 
были участниками и победителями 
творческих фестивалей и ярмарок.

Как изготовить панно из со-
лёного теста, расскажет На-
дежда Гулимовская.
Оригинальное украшение для кух-
ни можно сделать из того, что в этой 
кухне находится.  Кроме муки, соли 
и воды нужны скалка для раскатыва-
ния теста, формочки и фольга. Тогда 
можно приступать к изготовлению 
небольшого панно в виде колобка. 

Можно добавить крахмал или 
клей ПВА, для того, чтобы те-
сто было эластичное. Для со-
лёного теста понадобится два 
стакана муки и один стакан 
соли. Воду надо добавлять 
очень медленно, размешивая 
муку и соль. Тесто надо вы-
мешивать чуть круче, чем 
на пельмени. После замеса 
следует положить тесто на 
два часа в холодильник. Тог-
да при работе оно не будет 
прилипать к рукам. Кстати, 
для того же рекомендуется 
работать в прохладном поме-
щении и холодными руками. 
Можно лепить на противне 
или на фольге. 
Раскатываем кусочек теста 
и при помощи обыкновен-
ного блюдца вырезаем фор-
му будущего произведения. 

Основа для колобка готова. 
Подровнять её края можно, 
смачивая их водой. Только 
делать это надо осторожно, 
чтобы не переборщить. Ина-
че готовая поделка может 
потрескаться.Теперь можно 
раскатывать маленькие ша-
рики, из которых потом фор-
мируются ручки, ножки, гла-
за, рот и прическа веселого 
сказочного существа. Кре-
пят их к основе тоже при по-
мощи воды. Иногда исполь-
зуют для этого зубочистки. 

Еще при лепке надо 
сделать отверстие, в 
которое потом мож-
но протянуть шну-
рок. Сушить можно 
на воздухе две неде-
ли или в электропеч-
ке полчаса при тем-
пературе 120, потом 
довести её до 150. 
Испекать колобок 
необходимо на мед-
ленном огне, а тесто 
надо класть в холод-
ную духовку и по-
том следить за тем, 
чтобы она очень мед-
ленно нагревалась. 
Раскрасить колобка 
можно гуашью толь-
ко при полном вы-
сыхании изделия. И 
обязательно покрыть 
лаком.
Такое украшение мо-

жет быть самостоятельным или 
частью большого произведения 
на сказочную тему. Обходиться 
с ним нужно очень осторожно. 
У поделок из солёного теста 
один недостаток - они очень 
хрупкие. 

В гостях у «Левши»
Комната, в которой расположи-
лось творческое объединение 
похожа на маленький музей. 
На стенах развешены работы 
участников. Многие поделки 
уехали домой, на них теперь 
любуются родители студентов. 
Эти яркие произведения под-
нимают настроение. К тому же 
глядя на них, невольно хочет-
ся и самому попробовать что-
нибудь этакое сотворить соб-
ственными руками. 

- У нас занимаются не только де-
вушки, приходят и парни, - говорит 
Надежда Александровна, - правда, 
они стараются своё увлечение при-
кладным творчеством не афиширо-
вать. Я считаю, что совсем напрас-
но стесняются.
Приложить свои силы нынешние 
учащиеся  и студенты прошлых лет 
могут и облагораживая помещение 
общежития. Мало того, что здесь 
вас встречает просто идеальная чи-
стота, но еще и уют, который создан 
собственными руками и фантазией.
В фойе, там, где располагается 

вахта, ребятам под руководством 
Надежды Гулимовской удалось во-
плотить в реальность настоящий 
зимний сад с фонтаном! Сочная зе-
лень комнатных растений и веселая 
песня воды превратила обыкновен-
ное помещение в уникальное. Ря-
дом с зеленым оазисом находится 
аквариум с золотой рыбкой и соми-
ками. 
- Мы со студентами хотим еще кое-
что доделать. И на втором этаже 
тоже, когда всё будет готово, обяза-
тельно пригласим, покажем, - про-
должает Надежда Александровна.
Кроме панно из солёного теста, 
очень красиво смотрятся неткан-
ные гобелены. 
Технически сделать их совсем не-
сложно, особенно для того, кто уме-
ет хоть немного вязать крючком. 
Правда, и научиться вязать обык-
новенную воздушную цепочку 
можно научиться, что называется, 
за раз. Было бы желание. Так вот, 
если приглядеться попристальней, 
то можно разглядеть, что рисунок 
гобелена выложен из разноцветных 
цепочек, связанных из шерсти. По-
лучаются цветы, пейзажи. Можно 
попробовать свои силы и в созда-
нии портрета. 
Мотки шерстяной, акриловой и 
хлопчатобумажной пряжи ждут 
своих художников. Как и связка 
лозы. Надежда Александровна го-
ворит, что плетением из лозы соби-
рается заняться одна из студенток. 
Но работа с таким материалом 
требует определенной подготовки 
этого самого материала. Зато полу-
читься могут и корзинки и... пле-
тень, который станет художествен-
ным дополнением  и своеобразным 
украшением зимнего сада в фойе 
общежития.

Вера Соловьева.
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Сказки народов Приамурья

Сирота Мамбу
Ульчская сказка

Ульчи на Амуре давно живут. С тех 
пор, как они пришли сюда, маленькие 
сопки большими стали, большие речки 
маленькими стали.
Три рода ульчей — Сулаки, Пунади, 
Губату — родичами были, один огонь 
имели. Друг около друга жили: по бе-
регу Амура их деревни подряд стояли.
Жили ульчи дружно. Всей деревней 
дома ставили: кто глину месит, кто 
столбы рубит, кто жерди на крышу та-
скает. Всей деревней рыбу ловили: кто 
на большой лодке, кто на оморочке, 
кто на бревне сидя, рыбу в сетки го-
нит. С лесными людьми, с водяными 
людьми дружно жили: всегда и нерпа, 
и таймень, и кета, и соболь, и сохатый 
у тех ульчей были.
В роду Сулаки мальчик был один, по 
имени Мамбу.
Когда родился он, мать своим молоком 
пятнадцать дней его умывала. Отец на 
колыбель Мамбу топорик да нож по-
весил, чтобы мальчик к оружию при-
выкал.

Только Мамбу нож увидал, сразу за 
него обеими руками уцепился и из ко-
лыбели вылез. Удивились отец и мать: 
«Богатырь наш Мамбу будет или не-
счастный человек!» — про себя поду-
мали.
А Мамбу из дома вышел, камень бро-
сил в ольховник — рябчика убил. Над 
дверью птицу повесил, чтобы все ви-
дели, что в доме охотник родился. 
«Среди хороших людей лучше всех бу-
дет!» — сказали тогда про Мамбу.
Плохих людей до сих пор Сулаки не 
видели. Только в скором времени и с 
плохими людьми довелось им повстре-
чаться.
Осенью, когда рыба шла, Сулаки пол-
ные амбары рыбой набили, юколы для 
собак наготовили, осетровыми да ке-
товыми брюшками запаслись на всю 
зиму, насушили, навялили рыбы. Брус-
ники, земляники, корешков сараны да 
голубицы набрали, запасли.
Глядят однажды Сулаки: плывёт по 
Амуру лодка. Большая, нос и корма 
вверх подняты. Не видали ульчи таких 
до сих пор. На лодке паруса жёлтые. На 
мачте значок с золотым драконом раз-
вевается. Под лодкой буруны играют. 
В лодке много людей сидит. В руках у 
людей — мечи в две ладони шириной, 
в руках у людей — копья в два роста 
высотой. Лбы у людей — бритые, сза-
ди — косы до полу висят, чёрной тесь-

мой перевязан-
ные.
Говорят стари-
ки: «Надо по-
хорошему лю-
дей встретить! 
Чужие люди, 
издалека, вид-
но! Новостей у 
них, поди, мно-
го!»
Говорит Мам-
бу:
— Плохие 
люди это. От 
них в тайгу 
уйти надо! За-
чем мечи в ру-
ках держат? Зачем копья понаставили?
Остановилась лодка у деревни Сулаки.
Вышли из лодки люди. Главного на 
носилках вынесли. Под его тяжестью 
восемь носильщиков сгибаются. На 
голове у него шапка с павлиньим пе-
ром да яшмовым шариком. Халат на 
нём всеми цветами, как радуга, пере-
ливается. Живот у приезжего такой, 
что из-за него и лица не видать.
Посмотрел на него Мамбу и говорит:
— Это не человек, а брюхо! Не к добру 
приехал!
— Что ты понимаешь! — говорят ста-
рики.
Кинулись ульчи к приезжим. Закон ве-
лит приезжего обогреть, накормить, 
лучший кусок отдать. Женщины на 
блюдах тащат рыбу, мось, кашу.
А человек-брюхо, на ульчей глядя, го-
ворит:
— Мы никанского царя люди! Наш 
царь — самый великий царь на земле, 
больше нашего царя на свете никого 
нету! Повелел он дань с вас взять!
Не понимают ульчи, что такое дань. 
Никому никогда дани не платили. 
Спрашивают, что это такое. Отвечает 
им никанский человек-брюхо:
— Будем у вас брать по соболю с каж-
дого человека. И так будет вечно! Обе-
щает никанский царь за это миловать 
вас своей милостью и жаловать вас. 
Позволит вам рыбу ловить в реке, зве-
ря бить в лесу и воздухом дышать по-
зволит!
Удивились люди. Женщины говорят:
— Видно, бедные эти люди. Соболей, 
видно, у них нету. Видно, никанскому 
царю холодно. Пусть погреется наши-
ми соболями!
А никанские люди уже и сами по домам 
пошли. По всем домам пошли, по всем 
амбарам полезли, благо, что у ульчей 
никаких замков никогда не было — от 
кого запирать, когда все свои? Рыщут 
никанские воины, тащат пушнину. По 
соболю с человека давно взяли, а все 
меха — и медведя, и соболя, и рысь, 
и нерпу, и лисицу, и колонка — всё в 
лодку несут. Глаза выпучили, запыха-
лись, двое за одну шкурку хватаются.
Говорит Мамбу человеку-брюхо:
— Почтенный человек! Уже давно 
твои воины взяли то, что ты данью 
называешь, а всё вытаскивают наши 
меха… Скажи, не пора ли перестать?
Зашевелился человек-брюхо. Голову 
вытянул. На Мамбу смотрит. Да та-
кими глазами, будто змея Химу: горят 
глаза у него зелёным огнём, так и съел 
бы мальчика:
— А остальное мои воины берут мне 
и себе за то, что мы вам милость ни-
канского величества привезли. Устали 
мы и поистратились в дороге, долго до 
вас ехали!
Видят старики, что от милости никан-
ского царя они всего добра лишились, 
головами качают, на никанских людей 

о б и д е л и с ь . 
Говорит Мам-
бу:
— Отобрать у 
них надо всё! 
А как отбе-
рёшь?
Стаскали ни-
канские люди 
всю пушни-
ну в лодку. 
Сверху на неё 
человек-брю-
хо сел. От-
т о л к н ул и с ь 
баграми от бе-
рега и поплы-
ли обратно.

Вот тебе и гости! На угощение и не 
посмотрели, только амбары разорили. 
Стали женщины плакать. Стали муж-
чины ругаться. Мамбу совсем рассер-
дился: «Не нам, так и не им!» — го-
ворит.
Вышел он на берег. Стал свистеть.
Всем известно, когда у воды свистишь 
— ветер начинается. Надул Мамбу 
щёки. Столько воздуху набрал, что 
сам круглый стал. Долго свистел. На 
его свист сначала маленький ветер 
прибежал. Зашевелилась трава, воду 
на реке зарябило, на мачте никанской 
лодки значок заполоскался. А Мамбу 
свистит. Прилетел средний ветер на 
помощь младшему брату. Зашелесте-
ли листья на ветках, стали ветки рас-
качиваться. На волнах в реке барашки 
заплясали. На никанской лодке мачта 
стала гнуться. А Мамбу свистит. Ви-
дит средний ветер — у него силы тоже 
не хватает. Позвал на помощь старше-
го брата. Примчался большой ветер. 
Стали деревья гнуться и ломаться. На 
Амуре вода потемнела, волны вспе-
нились, выше домов поднимаются. С 
никанской лодки паруса сорвало, на 
никанской лодке мачту сломало, стало 
лодку заливать… А ветер всё сильнее 
да сильнее! Опрокинул лодку. Попа-
дали в воду никанские воины. На ком 
оружия больше было, те сразу на дно 
пошли, на ком поменьше — те на вол-
нах плавают, воду хлебают. А человек-
брюхо, как пузырь, на волне качается, 
утонуть не может — очень жирный! 
Всё, что у Сулаки никанцы взяли, в эту 
бурю потеряли, да и всё своё погуби-
ли. Едва-едва на другой берег вылезли. 
К маньчжурскому амбаню побежали. 
Спрашивает тот, что с ульчей никан-
скому царю взяли? Говорит человек-
брюхо, из халата воду выжимая:
— Амурскую воду взяли!
…А ветер всё сильнее и сильнее.
Стало ульчские дома пошатывать. Ста-
ло с крыш жерди раскидывать. Просят 
старики Мамбу: «Перестань дуть!» А 
Мамбу уже весь воз-
дух выпустил. Уже 
без него ветры гуляют 
по Амуру. Кричит им 
Мамбу: «Довольно!» 
Разыгрались ветры, не 
слышат… Схватил тог-
да Мамбу свой боевой 
лук, натянул тетиву 
из жилы сохатого, на-
ложил стрелу из же-
лезной берёзы, поддел 
стрелой горящий уголь 
и выстрелил в большой 
ветер. Испугался боль-
шой ветер, домой побе-
жал. А за ним — сред-
ний и маленький ветры 
побежали. Тихо стало. 
Волны улеглись. Дере-
вья опять ровно стоят.

Говорит Мамбу:
— Рысь всегда в одно место ходит 
воду пить! Опять никанские люди 
сюда придут. Надо с этого места ухо-
дить! Человек-брюхо пока всех нас не 
сожрёт — приходить будет…
Не послушались старики. Не хотели 
родное место оставить. «Как можно! 
— говорят. — Наши отцы тут похоро-
нены!»
Сколько-то времени прошло, зимой 
опять никанские люди к Сулаки яви-
лись. На больших нартах приехали. В 
нарты страшные звери запряжены: го-
лова, как у оленя, на хвосте волосы, на 
четырёх ногах круглые копыта, на шее 
волосы на одну сторону. Людей вдвое 
больше, чем раньше. И человек-брюхо 
с ними.
Опять дань требуют. Опять по амба-
рам пошли.
Говорит Мамбу человеку-брюхо:
— Никто ещё с одного места две ветки 
не срезал!
Закричал никанский человек на Мам-
бу, ногами затопал. Подскочили воины 
к Мамбу, в сторону отбросили.
Пошёл Мамбу домой. Медвежьего 
сала достал. Кусками его нарезал. К 
никанским нартам подобрался. Сало к 
нартам снизу подвязал.
Опять никанцы у Сулаки все амбары 
обчистили! Пушнину, вещи всякие 
и еду забрали. На нарты уселись. На 
своих зверей закричали. Поскакали 
никанские звери. Только полозья скри-
пят да снежная позёмка вслед нартам 
вьётся.
Опять плачут женщины. Ругаются ста-
рики. Говорит им Мамбу:
— Всех собак сюда давайте!
Привели всех собак, какие в деревне 
были. Взял Мамбу самого сильного 
вожака, кусок сала медвежьего дал 
понюхать, в чужой след носом ткнул. 
Учуял вожак, в какую сторону сало 
поехало, кинулся по следу. Остальные 
собаки — за ним!
…Едет человек-брюхо на нартах сво-
их. Радуется — много с ульчей взял! 
Сколько царю отдаст — не считает, а 
сколько себе оставит — про то молчит. 
Уже до середины Амура доехал чело-
век-брюхо со своими людьми.
Тут собаки никанских людей догнали.
Медвежьим салом пахнет. А где сало 
— не поймут собаки, и давай трепать 
никанских людей! Половину насмерть 
загрызли, всё по снегу раскидали, тех 
зверей покусали, что в упряжке у ни-
канских людей были. Весь поезд рас-
строился. Пустились никанцы бежать, 
а собаки на них висят, вцепились. Кое-
как, уже на другом берегу, от собак че-
ловек-брюхо отбился.
Прибежали к маньчжурскому амбаню.
Спрашивает тот, сколько дани с ульчей 
взяли. Сам про себя считает, что ни-
канскому царю послать, что себе оста-
вить. Отвечает человек-брюхо, из ха-
лата и тела собачьи зубы вытаскивая:
— Собачьи зубы вот взяли!
Разгневался амбань. Велит войско на 
Сулаки послать. Всех велит истре-
бить…
Целая туча никанцев на ульчей пошла.
На беду, Мамбу в деревне не было. 
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Ушёл он к таёжным людям в гости да 
задержался. Домой только летом при-
шёл.
Видит — все Сулаки побиты, все дома 
сожжены. Ни одной живой души во 
всей деревне. Только вороны каркают 
да в небе над деревней коршуны кру-
жат. Видит Мамбу — храбро дрались 
Сулаки, много никанских воинов по-
били, да поздно за оружие взялись — и 
сами все полегли.
Заплакал Мамбу-сирота.
Делать нечего. Надо «кости сороди-
чей поднимать» — так закон велит: за 
убитых мстить надо! За каждого уби-
того — врага убить надо! А одному не 
справиться с этим…
Пошёл Мамбу к Пунади, помощи про-
сить. К деревне подошёл, а там уже 
и пепел холодный: все дома никанцы 
спалили, всех Пунади в плен увели.
Пошёл Мамбу к Губату, помощи про-
сить, за два рода мстить. К деревне по-
дошёл. А там пустые дома стоят. Все 
вещи ветер пылью занёс. По деревне 
только крысы бегают. Ушли Губату из 
родной деревни, никанцев испугались. 
Куда ушли — кто знает? Следов не 
оставили.
Заплакал Мамбу-сирота. Как врагам 
отомстить?
Пошёл Мамбу к речным людям, помо-
щи просить. Собрались те люди. По-
слушали Мамбу. Говорит ему старый 
человек-калуга:
— Хорошие люди Сулаки и Пунади 

были! Мы тебе рады бы помочь. Но 
без воды мы жить не можем. Как на 
суше воевать будем? По земле ходить 
не умеем!..
Пошёл Мамбу к таёжным людям. Со-
брались те, узнав, что простой чело-
век к ним пришёл помощи просить. 
Рассердились таёжные люди, зарыча-
ли. Говорит старый человек-медведь 
сироте Мамбу, что рады бы таёжные 
люди отомстить за Сулаки, отомстить 
за Пунади — хорошие люди были, — 
только через реку переплыть таёжные 
люди не могут…
Пошёл Мамбу к лесным людям. По-

клонился берёзе, сказал, какая у него 
беда случилась. Говорит:
— Вы и реку переплывёте, вы и по-
суху пойдёте. Вас прошу помочь мне! 
Один не могу отомстить.
Согласились лесные люди.
Взял Мамбу топор. Много берёзы на-
рубил. Ошкурил — кору с берёзы снял. 
На чурки берёзу порезал. Глаза на чур-
ках сделал, чтобы видели дорогу. Нос 
на чурках сделал, чтобы слышали за-

пах дыма на 
халатах у тех, 
кто Сулаки по-
губил, кто Пу-
нади увёл. Ру-
кой похлопал. 
З а ш е в е л и л и 
чурки глазами, 
на Мамбу смо-
трят, что ска-
жет?
— Эй вы, дре-
весные люди! 
— говорит 
Мамбу. — На 
войну ступай-
те! Один я не 
могу за всех 
отомстить. Вас 
прошу! Вас 
прошу — иди-
те! Обидчи-
ков ни одного 
в живых не 
оставляйте!

Дорогу древесным людям показал. 
Бултыхнулись те в воду, по той дороге 
поплыли, откуда никанские люди при-
езжали.
Сел на берегу Мамбу.
Не ел, не пил, пока древесных людей 
ждал…
А древесные люди реку переплыли. По 
земле никанской поскакали. До никан-
ского города доскакали. В том городе 
человек-брюхо с амбанем во дворце 
сидят, богатую добычу делят, сидят, 
пролитой кровью похваляются. И вои-
ны их тут же, ульчские вещи делят, из-
за каждой шкурки ссорятся. Вдруг из 

окон стёкла полетели. В окна и двери 
древесные люди ввалились — и давай 
обидчиков стукать! Мечей не боятся 
древесные люди. Криков не слушают 
— ушей нет. Подножку не дашь — ног 
у них нет. По-
щады не попро-
сишь — сердца 
у них нет!
Всех обидчи-
ков переколо-
тили древесные 
люди. Челове-
ка-брюхо так 
с двух сторон 
стукнули, что 
от него только 
жирное пятно на 
полу осталось. 
Амбаню столь-
ко шишек пона-
ставили, что он 
до конца жизни 
узнать сам себя 
не мог…
…Сидит, ждёт 
М а м бу - с и р о -
та. Чёрный, как 
земля, стал.
Вернулись дре-
весные люди. На 
берег вылезли.
— Всех поби-
ли! — говорят. 
— Что дальше 
делать?
— Спасибо! — 
отвечает Мамбу.
Глаза древес-
ным людям за-
крыл, носы сте-
сал. Стали они 
опять как простые чурки. Тальнику 
Мамбу нарубил. Тем тальником чурки 
связал, плот сделал. На тот плот сам 
сел. У родного берега шестом оттол-
кнулся, заплакал:
— Как один здесь жить буду! Не мо-
жет человек жить один. Других людей 
искать поплыву. Имя своё позабуду, в 
чужой род попрошусь!

Поплыл Мамбу по Амуру.
Будет плыть по реке сколько сил ста-
нет. Мимо деревни плыть будет, кри-
чать будет: «Эй, люди! Своим меня 
считайте! Имя мне дайте! В свой род 

примите!»
Только долго Мамбу плыть не будет.
Такого молодца любая деревня возь-
мёт. Любой старик такого молодца 
сыном считать будет, только крикни 
Мамбу…
А про Сулаки, Пунади и Губату с тех 
пор ничего не слышно. Только в сказ-
ках старики про них рассказывают.
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